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чЕТВЕрГ
Цена свободная.

время. события. люди
Кабинету Его Императорского Величества недосуг было заниматься 
такой глухоманью. Но, к счастью, нашлись смельчаки, которые в далекой 
Франции собрали нужные средства, чтобы вложить их в перспективный 
регион. Благодаря созданному ими акционерному обществу Копикуз  
наш край и получил толчок к развитию на века.

интеграция
«Молодость моя, Белоруссия» - эту песню знали и любили многие люди  
в СССР. Сейчас ее мало кто знает, а молодую страну Беларусь  
не то чтобы не любят, но словно слегка ее сторонятся. И зря!  
В этом убедился редактор «Кузбасса», побывав недавно в Минске,  
Бресте и Несвиже с «деловым и дружественным визитом».ч
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е: Шуметь –  
не шуметь...  
А может, 
договоримся?4 стр. 5 стр. 27 стр.

Отходы в дело: 
метан 
из свалок

Смоква, желе 
и мармелад 
из калины

По всем  
направлениям 2

Фото Сергея Гавриленко.

Водитель Кемеровского пассажирского 
автопредприятия № 3 Юрий Марюхин 
в честь Дня автомобилиста награжден 

медалью «За служение Кузбассу». 
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Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  
с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

Перед началом 
состоявшейся вчера 
сессии облсовета  
по традиции 
заслушивать 
представителей 
федеральной власти 
в регионе либо 
руководителей 
областных структур 
депутаты пригласили 
начальника 
департамента по охране 
объектов животного 
мира Павла Степанова. 

Он поднял проблему 
выхода медведей к жилью, 
на что жалуются граждане. 
И в целом рассказал о воп-
росах регулирования чис-
ленности диких животных, 
их миграции, а также об 
изменении процедуры по 
получению лицензий на 
добычу животных. 

Далее уже в рамках пле-
нарного заседания было 
подписано соглашение о 
сотрудничестве между обл-
советом и общественной 
палатой Кемеровской об-
ласти.

Кроме того, в соответс-
твии с федеральным депу-
таты приняли областной 
закон о введении с 1 января 
2013 г. патентной системы 
налогообложения. Она за-
менит для индивидуальных 
предпринимателей упро-
щенную систему налогооб-
ложения. Приобрести па-
тент смогут представители 
51 вида предприниматель-
ской деятельности в добро-
вольном порядке. Выдается 
он на период до года. Же-
лающие оформить патен-
ты должны не позднее  
20 декабря подать заявле-
ние в налоговую службу, 
которая в течение 5 дней их 
рассмотрит. 

Кроме того, учреждена 
новая областная награда: 
юбилейная медаль «70 лет 
Кемеровской области». Ею 
будут награждаться кузбас-

совцы, которые своим тру-
дом способствовали разви-
тию области. В первом 
чтении утвержден законо-
проект, по которому с 1 
января 2013 года увеличит-
ся размер областного мате-
ринского капитала со 100 
тысяч до 130 тысяч рублей. 
А также во втором чтении 
депутаты внесли поправки 
в закон «Об администра-
тивных правонарушениях 
в Кемеровской области». В 
частности, одобрили новую 
редакцию статьи 30, в соот-
ветствии с которой устанав-
ливается административ-
ная ответственность за на-
рушение тишины и покоя 
граждан днем. 

На странице 5 в руб-
рике «Мнения» читайте 
о том, что думают кузбас-
совцы о новом законе.

Оксана ПАНАрИНА.

официально

• В ч е р а  г у б е р н а т о р 
А.Г.Тулеев вручил орден 
«Ключ Дружбы» доктору 
экономических наук, про-
фессору, академику РАН, 
заведующему кафедрой 
экономической теории и 
политики Академии на-
родного хозяйства при 
правительстве РФ Абелу 
Аганбегяну.

•По итогам 10 месяцев 
этого года автостанция 
Осинников получила ста-
тус «Лучшей автостан-
ции» на территории Ке-
меровской области.

коротко
Отряд поисковиков 

обнаружил в  районе  
г. Выборга Ленинградской 
области обломки совет-
ского истребителя ЯК-9 
с останками пилота в 
кабине. Личность бойца 
установили благодаря 
выписке из наградного 
листа. Погибшим оказал-
ся старший лейтенант 
Иван Козлов, который 
ушел на фронт добро-
вольцем из Новокузнецка 
и служил в 29-м гвардейс-
ком истребительном 
авиаполку, а за проявлен-
ный героизм был награж-
ден орденом Красной 
Звезды.

По решению губерна-
тора А. Г. Тулеева родс-
твенникам летчика ока-
жут материальную по-
мощь, а также помогут 
организовать его переза-
хоронение со всеми воин-
скими почестями на род-
ной земле.

На днях в поселках 
Майзас и Ортон было 
прекращено автомобиль-
ное сообщение с Между-
реченском из-за повыше-
ния уровня воды в реке и 
подтопления дороги. 

Лодочную переправу, 
конечно, организовали, но 
для школьников, которые 
живут, например, в отре-
занном от «большой зем-
ли» Майзасе, а обучаются 
в самом Междуреченске, 
такая схема перемещения 
не самая подходящая. 
Дети, у кого нет родствен-
ников в городе и которых 
не разместил местный 
приют на несколько нена-
стных дней (а так тоже 
делается), пережидают 
непогоду дома. И чтобы за 
это время не образовалось 
пустот в знаниях, учатся 
дома. Задания получают 
от учителей по сотовому 
телефону и интернету, у 
кого он есть.

Например, в школе  
№ 23 такое благо цивили-
зации доступно лишь дво-
им майзасским ученикам 
из восьми. Но «мобиль-
ники»-то есть у всех. Так 
что связь со школой нала-

жена. Кстати, эта школа 
уже получила оборудова-
ние для полноценного дис-
танционного образования, 
но пока оно не установле-
но. Это дело будущего. 

Конечно, как пояснили 
в комитете образования 
Междуреченска, обучение 
немножко по сотовому, 
немножко по интернету в 
полном смысле дистанци-
онным, как оно понимает-
ся законом, назвать нельзя, 
поскольку используются 
лишь его отдельные эле-
менты. Но в форс-мажор-
ных обстоятельствах и они 
спасают. Надо сказать, что 
в городе есть школа, где 
такая форма обучения 
давно практикуется. Для 
детей-инвалидов. Сама 
жизнь подсказала ее необ-
ходимость. Как раз тот 
случай, когда теория сле-
дует за практикой: в зако-
нопроект «Об образова-
нии», одобренный Госду-
мой в первом чтении в 
октябре, официально вве-
дены такие понятия, как 
«сетевое» и «дистанцион-
ное» образование. 

Татьяна 
 ФОМИНА. 

К примеру, среди на-
гражденных — водитель 
Кемеровского пассажир-
ского автопредприятия 
№ 3 (ПАП-3)Юрий Ма-
рюхин. Юрий Николае-
вич получил медаль «За 
служение Кузбассу». 

Е г о  в о д и т е л ь с к и й 
стаж 32 года, и все на ав-
тобусах. Вспоминает, что 
начинал еще в 1980 году, 
в филиале автоколонны 
№1237, когда ПАП-3 еще 
не существовало. Работал 

на разных маршрутах, 
сейчас — на 180-м, кото-
рый возит пассажиров из 
Кемерова в Елыкаево. 

Недаром именно его 
представили к награде. 
Любит свою работу. Да и 
транспорт содержит в 
порядке, и с молодыми 
охотно делится опытом. 

Кузбасс имеет самую 
развитую маршрутную 
с е т ь  о б щ е с т в е н н о г о 
транспорта в Сибири. В 
области действуют 875 

маршрутов автобусного, 
городского электричес-
кого транспорта и марш-
рутных такси. Ежедневно 
на маршруты выходит 
1800 автобусов, 180 трол-
лейбусов и 300 трамваев, 
перевозя за день в сред-
нем 1,5 млн. пассажи-
ров. 

При проезде в обще-
ственном транспорте 
льготами пользуются 34 
категории кузбассовцев, 
среди которых ветераны 
и участники Великой 
Отечественной войны, 
ветераны труда, инвали-
ды, многодетные матери. 
Из областного бюджета 
на эти цели выделяется 
более 800 млн руб. в год.

За 9 месяцев этого 
года на поддержку транс-
портных предприятий 
области и возмещение 
затрат за перевозку льгот-
ных категорий граждан 
из областного бюджета 
выделено около 2 млрд. 
руб. 

Вера СКВОрЦОВА.
Фото 

 Сергея Гавриленко.

В селе Топки снесли 
три незаконно постро-
енных дома, в которых 
проживали цыганские 
семьи. 

Как рассказали в адми-
нистрации Топкинского 
района, несколько лет на-
зад на сельской террито-
рии было отведено шесть 
участков под строительс-
тво жилья. Однако цыган-
ский «городок» продолжал 
расти без соответствующих 
на то документов. В ноябре 
прошлого года суд вынес 
решение о сносе домов.

Глава района Евгений 
Шачнев несколько раз 
встречался с главами се-
мей, предлагая им не дово-
дить дело до острого кон-
фликта, добровольно уб-
рать постройки, но не был 
услышан. Судебное реше-
ние приставам пришлось 

исполнять бульдозером, 
который сровнял с землей 
три дома за несколько ми-
нут. По сообщению служ-
бы судебных приставов, 
незаконно построенных 
домов было четыре, но 
незадолго до принудитель-
ного сноса один из них 
сгорел. 

Прежде чем пустить в 
ход тяжёлую технику, 
жильцам предоставили 
время, чтобы они смогли 
вынести вещи. Цыгане до 
конца пытались отстоять 
свои дома, когда же отчая-
лись, осыпали страшными 
проклятиями судебных 
приставов, полицейских и 
сотрудников администра-
ции. 

Где выселенные нашли 
приют после сноса — не-
известно.

Алена ФЕДОТОВА. 

сотрудничество
Сегодня в Кемерово 

прибывает директор му-
зея Амстердамской шко-
лы архитектуры Алиса 
Ругхолт. В программе 
пребывания Алисы Руг-
холт в Кемерове — зна-
комство с туристически-
ми программами регио-
на, обсуждение планов по 
организации в 2013 году, 
объявленном Годом Ни-
дерландов в России, сов-
местных выставок. Боль-
шой интерес у гостьи 
вызывает архитектурное 
наследие голландского 
архитектора Ван Лохема, 
который работал в Кеме-
рове в 1926 — 1927 гг.
Голландские специалис-
ты предлагают отрестав-
рировать и придать со-
хранившимся построй-
кам Ван Лохема (семь из 
которых являются объек-
тами культурного насле-
дия регионального значе-
ния) новые функции. На 
сегодняшний день уже 
разработан проект рес-
таврации школы кеме-
ровского рудника. 

По словам замгуберна-
тора — начальника главно-
го финуправления области 
Сергея Ващенко, прошло-
годние негативные прогно-
зы относительно поступле-

ний доходов в областную 
казну оправдались. В связи 
со снижением цен на ос-
новные продукты кузбас-
ского экспорта — уголь и 
металл — в этом году об-

ластной бюджет уже поте-
рял по сравнению с про-
шлым годом 8 млрд руб-
лей доходов. Есть прогно-
зы, что роста не стоит 
ожидать и дальше. Конъ-
юнктура на мировом рын-
ке не меняется, а в России 
меняется налоговое и бюд-
жетное законодательство. 
И в очередной раз не в 
пользу регионов. При этом 
области нужно будет зало-
жить не менее 7 млрд руб-
лей на повышение зарплат 
бюджетникам согласно 
указу президента РФ. Пред-
ставители обладминистра-
ции, впрочем, заверили 
депутатов, что бюджет 
сейчас верстается так, что-
бы в 2013 году сохранить и 
индексировать все льготы, 
выплаты и пенсии.

Татьяна ДУМЕНКО.

законотворчество

начали  
с медведей

Тревожный 
бюджет
Вчера же депутаты облсовета приступили  
к публичному рассмотрению главного 
финансового документа для региона — 
областного бюджета на 2013 год и на плановый 
период 2014 и 2015 гг. Параметры бюджета будут 
озвучены на следующей неделе на заседании 
коллегии обладминистрации, а пока дан прогноз 
экономического развития региона и названы 
основные подходы к формированию доходной  
и расходной частей.

решение суда

Бульдозером 
проехались

образование

Сети  
по воде
Стихия вносит лепту в модернизацию 
школьного образования, заставляет 
внедрять необычные формы обучения.

торжественный прием

По всем направлениям
На торжественном приеме в честь Дня автомобилиста лучшим 
работникам городского пассажирского транспорта вручили 
областные и ведомственные награды. 
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лимат

26 октября
Переменная облачность, без осадков, ветер запад-

ный, юго-западный 3-8 м/с, температура ночью -9 – 
-14ºС, местами -4 – -9ºС, днем 0 – -5ºС.
27 октября

Переменная облачность, без осадков, ветер южный 
2-7 м/с, температура ночью -5 – -10ºС, местами до -15ºС, 
днем -3 – +2 ºС.

Днем облачно с про-
яснениями, небольшой 
снег, ветер юго-запад-
ный умеренный, места-
ми гололедица. Давле-
ние будет расти, влаж-
ность существенно не 
изменится.

Общий  уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается  невысокий.

Се
го

дн
я

Восход 7.05  Заход 16.54  Долгота дня 9.49

Заход 1.51  Восход 15.00  Полнолуние 29 октября

курьер

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

день ночь
Кемерово -4 – -6 -10 – -12
Новокузнецк -1 – -3 -9 – -11
Мариинск -3 – -5 -10 – -12
Л.-Кузнецкий -2 – -4 -9 – -11
Таштагол -1 – -3 -6 – -8



На купюрах 1000 руб-
лей на гербе г. Ярославля и 
купюрах 5000 рублей на 
гербе г. Хабаровска – блес-
тящая горизонтальная по-
лоса зеленого цвета при 
наклоне перемещается 
вверх и вниз.

Защитная нить распо-
ложена на лицевой сторо-
не, на левом купонном 
поле в виде окна фигурной 
формы, фрагменты защит-
ной нити выходят на повер-
хность. Особенность за-
щитной нити 5000-й банк-
ноты в том, что в повторя-
ющихся числах «5000» при 
наклоне отдельные цифры 
перемещаются относи-
тельно друг друга. Особен-
ность защитной нити на 
банкноте 500 рублей – при 
наклоне видно повторяю-
щееся число «500» или ра-
дужный блеск. 

Тонкие штрихи по кра-

ям купюр имеют рельеф. 
На однотонном поле в 
центре орнаментальной 
полосы наблюдаются: на 
банкноте 500 рублей при 
наклоне появляется число 
«500», каждая цифра имеет 
свой цвет; на 1000-й и  
5000-й купюрах радужные 
цветные полосы выглядят 
продолжением цветных 
полос, наблюдаемых на 
более темном участке в 
нижней части поля.

На просвет видны мик-
роотверстия с правой сто-
роны банкнот в виде чисел, 
соответствующих номина-
лу.

Подробное описание 
защитных признаков мож-
но узнать в любом коммер-
ческом банке, а также в 
сети Интернет по адресу: 
www.cbr.ru

Контактные телефо-
ны: 71-92-07, 71-92-32.

Автор сочетает в своем 
творчестве приемы декора-
тивной живописи и раз-
личных видов традицион-
ного народного искусства: 
русской народной картин-
ки — лубка, палехской 
росписи и др. Что до «Ка-
линовских страданий», то 
это название одного из де-
коративных панно, персо-
нажи которого, муж да 
жена, «выступают» в одно-
именном чисто русском 
песенном жанре. Тщатель-
но перенесены на холст 

ажур кружевных занавесок, 
орнамент вышивки быто-
вых предметов, пестрота 
мозаики лоскутного пок-
рывала, расцветка ситцев в 
одеждах персонажей, узо-
ры резных наличников...
Всё до крошечных деталей 
прописано тонко и ярко. 

Выставка организована 
музеем при содействии 
юргинского городского 
центра «Мир через культу-
ру». Экспозиция продлит-
ся до 25 ноября. 

раиса ДАНИЛОВА.

наука

Экомузей 
отметил 
юбилей

В КемГУ прошла 
Всероссийская науч-
но-практическая кон-
ференция «Проблемы 
сохранения, реконс-
трукции и музеефика-
ции памятников исто-
рико-культурного и 
природного наследия 
в составе экомузеев-
заповедников». 

В этом году она была 
посвящена 70-летию Ке-
меровской области и 
10-летию экомузея-запо-
ведника «Тюльберский 
городок», поэтому на 
конференцию приехали 
руководители подобных 
музеев под открытым 
небом из многих регио-
нов Сибири. 

По традиции каждую 
осень в экомузее прохо-
дит символический праз-
дник — День последнего 
тюльбера, роль которого 
неизменно отводится со-
здателю и руководителю 
«Тюльберского городка» 
доктору исторических 
наук Валерию Кимееву.

Подарком к праздни-
ку стал первый том новой 
книги «Очерки Западной 
Монголии. Традиции и 
современность». Этот 
коллективный труд уче-
ных КемГУ, а также их 
монгольских коллег вы-
шел в свет накануне кон-
ференции. 

— Эта книга содержит 
не только исторические 
исследования, но и под-
водит некоторые итоги 
той большой работы по 
укреплению связей с 
Монголией, которые на 
протяжении нескольких 
лет ведет губернатор 
Аман Тулеев, — говорит 
Валерий Макарович, — 
будет еще и второй том: 
о межкультурном взаи-
модействии, и третий — о 
памятниках природы, и 
четвертый… 

Участники конферен-
ции сделали доклады о 
перспективах развития 
экомузеев на территории 
Сибири и отметили, что 
Кемеровская область яв-
ляется для них на этом 
пути ярким ориенти-
ром.

Антон СМИрНОВ.

В Кемеровском област-
ном отделении писателей 
юга Кузбасса стало тради-
цией в этот день вспоми-
нать ушедших от нас мест-
ных поэтов и прозаиков. 
На сей раз вечер был пос-
вящен памяти замечатель-
ного поэта-лирика Игоря 
Киселева, которого не ста-
ло в 1981 году. О его труд-
ном послевоенном детстве, 
об отроческих годах и пути 
творческого становления 
рассказали на празднике 
участники городского ли-
тературного объединения 
«Гренада», подготовившие 
это мероприятие. И, ко-
нечно же, звучали стихи 
Игоря Киселева — искрен-
ние, пронзительные, кото-
рые гармонично дополня-
ли звуки гитары. 

Популярность к Игорю 
Киселеву пришла в середи-
не 1960-х, когда вышли в 
свет его сборники «Перец-
вет» и «Ярославна». Также 
мастер много писал о горо-
дах и природе Кузбасса. 

рита чЕрНЫХ. 

Напомним, 17 октября 
днём, когда младенцев 
принесли на кормление, 
одна из родительниц об-
наружила, что её дочка 
третьего дня от роду не 
подаёт признаков жизни. 
Специалисты роддома 
немедленно предприняли 
меры реанимации, но 
младенец к жизни не вер-
нулся.

В этот же день следова-
тель СУСК РФ по Кеме-
ровской области присту-
пил к предварительному 
расследованию трагичес-
кого происшествия. На 
следующий день, 18 октяб-
ря, он назначил проведе-
ние экспертного исследо-
вания причин смерти мла-
денца силами Беловского 
бюро судебно-медицинс-
кой экспертизы. 

Мама умершего мла-
денца была выписана до-
мой. Этот ребёнок у них с 
мужем (обоим им за трид-
цать лет) второй. Девочка 
родилась без патологий, 
весом около трех кило-
граммов. Роды прошли 
нормально, принимала 
ребёнка та же опытная 
врач, что помогала в своё 
время при родах первенца 
этой женщины. 

Сейчас роддом работа-
ет в обычном режиме, 
правда, временно в связи 
с пережитым потрясени-
ем отстранили от работы 
двух санитарок и медсест-
ру, работавших в ту смену. 
Следователь Беловского 
отдела СУСК РФ по Кеме-
ровской области Антон 
Дейс рассказал через не-
сколько дней после слу-

чившегося, что предвари-
тельное заключение Бе-
ловского бюро судмедэкс-
пертизы о причинах смер-
ти младенца у него уже 
имеется: «Закрытая череп-
но-мозговая травма с пе-
реломом костей свода че-
репа, с повреждением 
оболочки головного мозга, 
с кровоизлиянием в ве-
щество головного мозга и 
с кровоизлиянием в ство-
ловые отделы головного 
мозга». Официальное за-
ключение будет представ-
лено следствию в течение 
месяца.

На основании предва-
рительного заключения 
следователь возбудил уго-
ловное дело по части 1 
статьи 109 УК РФ «Причи-
нение смерти по неосто-
рожности». 

Губернатор взял под 
личный контроль рассле-
дование этого дела. 

«Виновные лица долж-
ны ответить по всей стро-
гости», — подчеркнул  
А. Г. Тулеев.

ренад 
 ХИСАМОВ. 
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Жизнь  
деревни
В Юргинском музее детского изобразительного 
искусства народов Сибири и Дальнего Востока 
открылась выставка самобытной художницы 
Веры Сидоровой. «Калиновские страдания» 
— так назвала автор свою экспозицию, основу 
которой составляют картины и декоративные 
панно. Их главная тема — жизнь деревни. 
Художница живет в селе Глубоком Топкинского 
района и работает преподавателем в местной 
детской школе искусств.

идентификация

Внимание!  
В ваших 
руках – 
ДенЬГИ
В целях повышения финансовой грамотности 
населения Главное управление Центрального 
банка российской Федерации по Кемеровской 
области обращает внимание на то,  
что в наличном денежном обращении  
с 2011 года находятся банкноты номиналом 
500, 1000 и 5000 рублей модификации 2010 
года с усиленными защитными признаками 
подлинности. Признаки подлинности 
модифицированных банкнот можно определить 
при наклоне купюр, на просвет и на ощупь.

культура

Вспомнили 
«Ярославну»
В Доме творческих союзов в Новокузнецке 
прошел праздник белых журавлей, 
посвященный поэзии и памяти павших  
на полях сражений во всех войнах. Отмечается 
он ежегодно по инициативе дагестанского 
поэта расула Гамзатова, автора текста 
знаменитой песни «Журавли». 

трагедия

Экспертиза покажет
В ходе расследования уголовного дела по факту 
смерти новорожденного ребенка в беловском 
роддоме назначена судебно-медицинская экспертиза, 
сообщили вчера в следственном управлении 
следственного комитета рФ по Кемеровской области. 
расследование продолжается: уже опрошены шесть 
свидетелей из числа медперсонала и мама погибшей 
малышки, потерпевшая.



25 октября 2012 г.4
политэкономикаТатьяна  

ДУМЕНКО.

Извлечение метана из 
свалок вовсе не но-

вая тема для России. По-
пытки извлечь газ из му-
сора предпринимались 
еще в советское время. 
Но так уж случилось, что 
до сих пор за Уралом 
никто не эксперименти-
ровал на горящих от это-
го метана кучах мусора. 
Ученые из СибГИУ реши-
лись. При поддержке 
Агентства по защите 
о к р у ж а ю щ е й  с р е д ы 
США, одной американ-
ской же компании, заня-
той проектированием и 
эксплуатацией полиго-
нов бытовых отходов, и 
при участии украинских 
специалистов кузбассов-
цы решились избавить 
Новокузнецк от много-
летнего дыма и смрада от 
старой свалки.

Пока о проекте боль-
ше разговоров с обяза-
тельным добавлением 
слова «теоретически». 
Еще слишком много 
цифр из чужой практи-
ки. В основном американ-
ской. В Штатах уже не-
возможно представить, 
чтобы отходные полиго-
ны функционировали без 
установок по утилизации 
метана. Не говоря уже о 
раздельном сборе быто-
вых отходов (всех воз-
можных!), зеленых хол-
мах, озерах и полях для 
гольфа на месте старых 
свалок.

Есть опыт и поближе 
к нам. Украинский. Опыт 
современный. Не ска-
жешь, что очень богатый. 
Но в 2008 году и этого не 
было.  Денис Куцый, 
представитель института 
технической теплофизи-
ки НАН Украины и цен-
тра «Биомасса», реали-
зующего метано-свалоч-
ные проекты, говорит, 
что лишь 10% свалок в их 
стране, из которых целе-
сообразно получать био-

ОтхОдный  
вариант
И до свалок в Кузбассе добрались.  
В Новокузнецке пробурено три скважины 
на старой свалке. По ним пошел метан. 
Теперь (сначала в тестовом режиме, 
потом, как рассчитывают разработчики 
проекта, уже в промышленном) здесь будут 
извлекать свалочный метан. Затем начнут 
вырабатывать электроэнергию. Это в том 
случае, если все получится с точки зрения 
технологии и если вообще это будет кому-
нибудь нужно, кроме инициаторов проекта. 
С отходами ведь как? Всем не нравятся 
городские свалки, кучи промышленных 
отходов, брошенные по лесам-полям шины, 
аккумуляторы, старые авто. Но дело  
до всего этого есть только тем, кто затеял 
переработку отходов.

газ, оборудовано установ-
ками по извлечению газа и 
выработке из него электро-
энергии. Почему они по-
явились? Подстегнул укра-
инцев Киотский протокол, 
по которому можно было 
получать деньги из-за гра-
ницы за сокращение вы-
бросов. Сработал и другой 
экономический расчет. В 
последние годы в этой 
стране сильно росли энер-
готарифы. Потому у инве-
сторов и возник интерес к 
новым источникам энер-
гии.

Второе обстоятельство, 
кстати, сегодня выходит на 
первый план. Первая ста-
дия реализации Киотского 
протокола завершена. Пе-
риод легких денег от Запа-
да закончен. Довольно ус-
пешно для Украины, в от-

личие от России, как гово-
рят эксперты. Сегодня 
метановые проекты (речь 
не только о свалках, но и о 
газе из угольных пластов) 
продвигаются благодаря 
другим стимулам. Мини-
электростанции, рассчи-
танные на 1-2 МВт, на 
Украине сегодня ставят на 
свалках. Энергия от них 
используется не в локаль-
ной сети, а идет в общую 
энергосистему. Серьезно 
она не влияет на функцио-
нирование энергосистемы 
страны, но становится 
вполне понятным и даже 
выгодным объектом инве-
стиций. Деньги, вложен-
ные в проект, а это 2-3 млн 
долларов, могут окупиться 
лет за пять, а потом при-
носить прибыль лет 20 
(оптимальный срок экс-

плуатации установки на 
свалочном метане - 20-30 
лет).

Об успехе новокузнец-
кого проекта говорить еще 
не время. Нужно для нача-
ла понять, на какой ста-
бильный приток метана 
здесь можно рассчитывать. 
Хотя и то, что сделано (а 
кроме бурения скважин, в 
Новокузнецке началась 
рекультивация свалки), 
уже немало. Это вам не 
установка больших емко-
стей для сбора мусора в 
частном секторе или заме-
на металлических контей-
неров на пластиковые – 
дело, безусловно, важное, 
но всего лишь обязатель-
ное по нынешним време-
нам. Заставить свалку «ра-
ботать» еще много лет – 
это уже другой уровень 
функционирования сферы 
оборота отходов.

Примечательно, что 
само государство сейчас 
выводит эту сферу на дру-
гой уровень. На этой неде-
ле в Новокузнецке прохо-
дит четвертая междуна-
родная научно-практиче-
ская конференция «Управ-
ление отходами – основа 
восстановления экологиче-
ского равновесия промыш-
ленных регионов России». 
Ее участники – представи-
тели компаний-перера-
ботчиков отходов - доволь-
но бурно обсуждают пред-
стоящие новации в законо-
дательстве. Государство, 
как известно, намерено 
определить новые правила 
игры на рынке производ-
ства и потребления това-
ров в упаковке. С произво-
дителей и импортеров 
товаров будет взиматься 

специальная плата за бу-
дущую переработку това-
ра и упаковки. Деньги 
пойдут не непосредствен-
но переработчикам, а в 
специальный резервный 
фонд. При этом перера-
ботчики должны будут 
объединиться в саморегу-
лируемые организации. 
Последние и смогут пре-
тендовать на средства из 
этого резервного фонда.

Нашему государству 
мало кто верит. Но в том, 
что,  если оно захочет 
усложнить кому-то жизнь, 
так и будет, редко кто со-
мневается. Вот и перера-
ботчики отходов не особо 
верят в будущий денеж-
ный поток от производи-
телей и импортеров. Не-
спокойно и в стане послед-
них. Недаром они уже се-
годня ищут пути выхода 
непосредственно на пере-
работчиков отходов. Все 
же знают: если деньги пой-
дут в какой-то общий 
фонд, на всех, их не будет 
на другой же день.

Как все это связано со 
свалкой и газом? Напря-
мую. Ведь что, собственно, 
отправляется на свалку? 
Отходы: в большинстве 
своем бумага, картон, пла-
стик. То есть упаковка. Кто 
будет платить переработ-
чикам? И кто после этого 
будет заинтересован хоть 
что-то перерабатывать? 
Вот, скажете вы, и насту-
пит время свалок. А за ним 
и свалочного газа. Но ведь 
и это – тоже сфера перера-
ботки отходов. И любой 
проект, основанный даже 
на самых выдающихся на-
учных разработках, на од-
ном энтузиазме не подни-
мешь.

Несколько лет назад 
кузбасские власти провоз-
гласили лозунг: создадим 
в регионе отрасль по пере-
работке отходов! Пере-
фразируя на площадной 
язык, скажем: «Самому 

грязному региону страны 
(у нас образуется больше 
всего отходов в стране) – 
уборочную стратегию и 
тактику!». Сферу перера-
ботки отходов объявили 
приоритетной. Обложи-
ли ее заботой – снизили 
или вовсе отменили на-
логи на имущество и 
прибыль. Помогают кре-
дитами, переговорами с 
крупным бизнесом – вла-
дельцем промышленных 
отходов. И не скажешь, 
что все безрезультатно. 
Почти все переработчи-
ки Кузбасса (а их сегодня 
порядка 50 предприя-
тий) живы и вполне ус-
п е ш н о  р а з в и в а ю т с я , 
освобождая поля и леса 
от мусора, реки от грязи. 
И, пожалуй, уже нет та-
кой «отходной» сферы, в 
которой не  было бы 
предложений по перера-
ботке. Вон в Новокузнец-
ке не только к свалке 
подобрались, но и к сви-
нокомплексам. Токсич-
ный свиной навоз тоже 
пытаются переработать. 
Хотя и власти, и бизнес 
признают, что пока цель 
не достигнута.

У нас пока есть не от-
расль переработки, а 
много примеров нала-
женной работы. Сейчас, 
на полпути, государство 
хочет поменять правила 
привлечения денег в эту 
сферу. Правила, в прин-
ципе, современные. Но в 
российском контексте, 
где нет даже полноцен-
ных раздельного сбора и 
переработки мусора, они 
кажутся как минимум 
поспешными.  И уже 
жаль, что «отходные» 
предприятия начинают 
искать обходные вариан-
ты работы по новым усло-
виям, вместо того чтобы 
просто увеличивать свои 
мощности, подбирая в 
оборот все больше отхо-
дов.
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Открыта подписка
на 1-е полугодие 2013 года

на газету «Кузбасс» 
и другие газеты и журналы  
в  почтовых  отделениях  
на любой адрес Кемеровской области.

Подписку можно оформить  
по Вашему  адресу,

«до востребования»,  
«до двери квартиры»,  

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону

начальнику почтамта  
или по тел.58-34-00 (Кемерово).

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. –
скидка 20% от стоимости услуг почты

Уважаемые кузбассовцы! Ежедневно по 
телефону «прямая линия» вы можете обратить-
ся с вопросами к руководителям исполнитель-
ных органов государственной власти Кемеров-
ской области, иных органов и организаций.

С 29 октября по 2 ноября 2012 года с 15 до 
17 часов вас ждут:

29 октября  - Мовшин Юрий Матвеевич - 
начальник департамента транспорта и связи 
Кемеровской области, тел. 75-81-35.

30 октября - Карпунькин Сергей Викторович 
- начальник департамента промышленности, 
торговли и предпринимательства Кемеровской 
области, тел. 58-78-61.

31 октября - Малютина Нэлли Анатольевна 

- начальник управления по ценным бумагам и 
страховому рынку администрации Кемеровской 
области, тел. 58-54-36.

1 ноября - Тюрина Ольга Анатольевна - 
руководитель управления Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и 
картографии по Кемеровской области, тел. 
36-35-80.

2 ноября - Чурсина Ольга Александровна - 
начальник департамента цен и тарифов Кеме-
ровской области, тел. 58-48-51.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 17.30 работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской области - 58-41-97.

с вопросом к власти

Рис. Андрея Горшкова.

Алексей РАССКАЗОВ, 
кемеровский 
предприниматель:

– Я переехал в квар-
тиру в центре города и 
решил сделать шумо-
изоляцию. Дело в том, 
что дом старый, пере-
крытия деревянные даже 
между квартирами. А за 
стенкой пожилые люди 
живут - слышно было, 
как бабушка тапочками 
шоркает. Тогда знако-
мые и посоветовали мне 
материал, который у нас 
в Кемерове производит-
ся – эковата. Они ис-
пользовали его как утеп-
литель, но сказали, что 
получили и эффект зву-
коизоляции. Я тоже ре-
шил попробовать – сде-
лал почти год назад, 
изнутри квартиру «об-
ложили» эковатой. Эф-
фект? Соседей не слышу, 
и они меня. При том, что 
у меня бывают вечерин-
ки с громкой музыкой. Я 
спрашивал,  а  соседи 
снизу говорят, что даже 
не догадывались об этих 
вечеринках. Никто не 
жаловался на нас.

Впрочем, и сразу пос-
ле переезда было нор-
мально, когда ремонт 
делали. С соседями дого-
варивались о времени 
работ.

Евгений ЧЕБОТАРЕВ,  
артист 
Губернаторского 
симфонического 
оркестра, солист 
филармонии,  
участник дуэта  
Alla breve 
(фортепиано):

– У меня проблем с 
соседями нет. Они пони-
мающе относятся к моим 
занятиям. Тем более что 
до восьми вечера я пре-
кращаю музицировать. 
Да и вообще я дома это 
делаю редко, в основном 
на работе в филармонии. 
Так было всегда. И со 
мной, и с моими детьми, 
которые занимались в 
музыкальной школе. И 
со скрипкой, и с роялем. 
Мы музыкой занимаемся 
днем. Так что пусть ужес-
точают правила. 

Вера ПОПОВА, 
заместитель 
управляющего 
кемеровского 
ресторана «Забой»:

– С жителями дома, 
где расположен наш рес-
торан, согласовано, что 
музыка играет только до 

Между 
ребенком 
и перфоратороМ

Вчера был принят областной закон, 
запрещающий шум в многоквартирных 
домах в дневное время. К примеру, 
строительные и ремонтные работы можно 
проводить только по будням с 8 до 20 часов  
и категорически запрещено в выходные 
и праздничные дни. Также введен запрет 
на использование звуковоспроизводящих 
устройств на повышенной громкости  
и другие шумы. С одной стороны, закон 
призван защитить кузбассовцев  
от беспокойных соседей.  
С другой – в категорию долгосрочных 
«производителей шума» может попасть 
любая семья, где или родились дети,  
или завели собаку, или затеяли ремонт…  
Список «или» можно продолжать долго.  
Так чего все-таки больше  
в новом законе: плюсов или минусов?

10 часов вечера (так сегод-
ня предусмотрено и зако-
нодательством). У нас про-
ходят шоу-программы 
различные. Тоже все за-
канчивается в 22.00. Про-
блема для нас состоит в 
том, что гости разгулива-
ются к этому времени и 
хотят музыку. Есть VIP-
гости, к слову, люди влас-
ти, которым тяжело отка-
зывать, и иногда мы не 
выключаем музыку. Но 
жильцы-соседи тут же 
звонят в милицию. 

Нашему ресторану 10 
лет, звукоизоляция, ко-
нечно, была сделана. Но, 
видимо, уже нужны дру-
гие технические решения, 
потому что жильцы все 
слышат. И периодически 
у нас бывают конфликты. 
Хотя мы и стараемся. Осо-
бенно на летней террасе в 
теплое время года. Ближе 
к 10 вечера мы и не сажаем 
гостей на террасу.

Если не будет музыки 
вообще в выходные дни, 
будет спад гостей, я ду-
маю. Представьте,  что 
люди пришли в ресторан 

отметить какой-то празд-
ник, а музыки нет…

Роман ИДОЛЕНКО, 
директор ремонтно-
отделочной фирмы 
«Агентство Ремонта»:

– Лично я двумя рука-
ми «за» этот закон, пото-
му что как обыватель устал 
от соседей, которые в де-
сять вечера включают пер-
форатор и начинают дол-
бить стену, за которой 
спит наш маленький ребе-
нок. Уже не раз приходи-
лось вызывать полицию. 
После 22.00 остановить их 
можно, а до этого – ни-
как.

Что же касается моей 
фирмы, то квартирным 
ремонтом мы занимаемся 
уже четыре года. И поме-
шать нам новый закон не 
сможет. Потому что мы и 
сейчас работаем на объек-
тах только с понедельника 
до пятницы и только с 9.00 
до 17.00. А в дневное вре-
мя, если у соседей наших 
заказчиков есть маленькие 
дети, устраиваем для них 
перерыв на сончас. Конеч-

но, соседи бывают разные. 
Поэтому, когда наши ра-
бочие заходят на объект, я 
вывешиваю на подъезде, 
на первом этаже лестнич-
ной клетки и на квартир-
ной двери заказчиков объ-
явления: с такого-то по 
такое-то число будут про-
изводиться ремонтные 
работы, по всем вопросам 
звоните. И указываю свой 
телефон. Даже если внизу 
объявления сорвут, на 
квартире оно останется. 
Иногда люди действитель-
но звонят, высказывают 
пожелания или претен-
зии. Стараемся договари-
ваться.

Иван, «частник», 
зарабатывающий  
на жизнь ремонтом:

– Думаю, новый закон 
увеличит продолжитель-
ность работ и вызовет рост 
ценника. В основном я 
занимаюсь реконструкци-
ей и отделкой старых 
квартир. Во время ремон-
та хозяевам приходится 
жить в стесненных услови-
ях, им хочется закончить 

все побыстрее, поэтому 
мы нередко захватываем 
не только вечера, но и вы-
ходные. Если выезжать на 
объект придется в два-три 
раза больше, это как ми-
нимум увеличит транс-
портные расходы.

До сих пор серьезных 
конфликтов с соседями 
заказчиков не было. Если 
в выходные планируются 
шумные работы, мы обыч-
но стараемся заранее ого-
ворить время. Когда с 
людьми разговариваешь, 
они идут навстречу.

Полина ГРИГОРЬЕВА, 
новосел:

– Мы купили квартиру 
в ипотеку под самоотде-
лку и достраивали ее поч-
ти год. С учетом выплат 
банку очень много при-
шлось делать действитель-
но самим, то есть после 
работы и в выходные. По-
ловина новых соседей ока-
залась в сходных условиях, 
так что на шум никто не 
жаловался. И сейчас не все 
еще справили новоселье, 
кто-то продолжает бу-

рить-стучать, лично я 
отношусь к этому с пони-
манием. Тем более что 
поздно вечером шумные 
работы не ведутся. Наде-
юсь, что лет на 8 я про 
ремонт забуду. А вот 
людям, которым он пред-
стоит, сочувствую. Не у 
всех есть возможность 
нанять строительную 
бригаду и завершить 
работы быстро, напри-
мер, за месяц своего от-
пуска (ведь строителей в 
жилом доме одних не 
оставишь). А вялотеку-
щий ремонт своими си-
лами отныне становится 
весьма проблематич -
ным…

Наталья  
МАСЛАКОВА,  
мама:

- Я думаю, что в этом 
законе только плюсы. Но 
есть и такой нюанс: а как 
быть тем, кто с маленьки-
ми детьми? Будни это 
или выходные, им ведь 
регулярно нужен обеден-
ный сон.  К примеру, 
раньше, когда с моим 
маленьким сыном сидела 
свекровь, ей приходи-
лось каждый день ходить 
к соседям, которые дела-
ли ремонт, и напоминать 
им, чтобы с 13 до 15 часов 
они не шумели. Надо 
сказать, что они шли на-
встречу, и проблем не 
было. Сейчас, видимо, 
придется делать то же 
самое, ведь днем в рабо-
чие дни строительно-
монтажные работы не 
запрещены...

Серафима 
ИВАНОВА, 
пенсионерка, 
бабушка:

- Вот «Кузбасс» пи-
сал, что соседи должны 
договариваться,  если 
кто-то шумит, находить 
общий язык. Я считаю, 
зачем договариваться, 
если есть закон? Надо, 
чтобы было, как в Моск-
ве. У меня живет там 
дочь, и я постоянно к 
ней езжу, помогаю нян-
чить внуков.  Так там 
железное правило – с 
двух до четырех днем 
тишина. Я и стараюсь 
уложить спать детей 
днем именно в это вре-
мя. Кстати, делать гром-
кий ремонт там можно 
только до шести вечера. 

Татьяна ДУМЕНКО,
Валентина АКИМОВА,

Оксана ПАНАРИНА.
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«Кузбасс» за неделю 

Дежурный  
по рубрике –

Игорь АлёхИн.
ialehin@yandex.ru

Путеводитель  
по «Кузбассу»

- В последние годы мно-
го занимаюсь проблемами 
транспорта, поэтому поня-
тие «хорошая газета» для 
меня начинается с того, что 
и как она пишет о движе-
нии. Движение – это и есть 
жизнь в главном ее прояв-
лении. «Кузбасс» уделяет 
этой теме немало места.

Так, 18 октября весь вы-
пуск был посвящен Дню 
работников дорожного хо-
зяйства. С гордостью при-
соединюсь ко всем поздрав-
лениям, напечатанным в 
газете. Автодорожный ком-
плекс Кузбасса – один из 
лучших в Сибири, да и в 
стране, думаю, не из по-
следних.

Прочитал, что в Ново-
кузнецке открыли новую 
автодорогу, которая напря-
мую соединила два района 
города – Кузнецкий и За-
водский. Когда-то мне дове-
лось работать в исполни-

Владимир  
ГРИДИн,  
депутат 
Государственной 
думы, заместитель 
председателя 
комитета ГД  
по транспорту:

тельной власти Новокузнец-
ка. Помню, как мечтали об 
этой трассе. И вот мечта 
сбылась! Стоит она недеше-
во, но, как цитирует газета 
губернатора Амана Гумиро-
вича Тулеева: «Такие круп-
ные вложения оправданны, 
так как эта дорожная арте-
рия жизненно необходима 
Новокузнецку».

Порадовали сообщения 
о развитии автодорог Куз-
басса. В 2012 году в целом по 
области отремонтировано 
129 километров автомобиль-
ных дорог, 10 мостов. Про-
должается внедрение совре-

менных логистических схем, 
интеллектуальной системы 
на дорогах области…

Отметил публикацию 
«Век учись, чтобы век про-
жить» о необычных занятиях 
для автолюбителей по контр-
аварийному вождению. По-
везло не только тем, кто по-
бывал на этих курсах, но и 
тем, кто прочитал отчет о них 
на страницах газеты. А статья 
«Кто и почему «расстрелива-
ет» пассажиров?» насторожи-
ла. В областном центре уча-
стились случаи обстрела 
трамваев, троллейбусов из 
малокалиберного оружия. С 

этим надо серьезно бороться 
всеми средствами, в том чис-
ле через СМИ, тут недалеко 
до большой беды. Думаю, эту 
проблему редакция возьмет 
на особый контроль.

Вывод такой: сегодня 
«Кузбасс» – слоеный «пи-
рог», вкусный для читателя. 
Хорошо «начинен» инфор-
мацией и разными материа-
лами. Но хотелось бы доб-
ротных материалов о про-
блемах борьбы с ДТП в ре-
гионе. Думаю, не помешают 
рейды на темы безопасности 
движения, сохранения жиз-
ни и здоровья граждан. Про-
водите конкурсы, заочные 
курсы для водителей-нович-
ков – это интересно многим. 
Если движение – это жизнь, 
то авария – трагедия жизни. 
Пусть все об этом помнят!

Правда ли, что в круп-
нейших городах Кузбасса 
– Кемерове и Новокузнец-
ке – начался офисно-
строительный ренес-
санс?

«О городе  
замолвите слово»,

«Кузбасс», 18.10.2012.
Новый закон о предо-

ставлении платных ме-
дицинских услуг вступит 
в силу с 1 января 2013 года. 
Попробуем разобраться, 
что же в нем нового…

«Медицина:  
платность по-новому»,

«Кузбасс», 19.10.2012.
Зачем японцы приез-

жали в Анжеро-Судженск? 
Что новенького о досроч-
ной пенсии? Как получить 
3000 рублей за хорошее 
слово?

«Газета в газете»,
«Кузбасс», 20.10.2012.
Мундыбашские врачи 

позволили 72-летней Ли-
дии Макаровне Килиной 
умирать несколько дней, 
не обследуя ее и не сняв 
приступов боли…

«Равнодушие  
с летальным исходом»,

«Кузбасс», 23.10.2012.
Заместитель главы 

администрации Крапи-
винского района Иван 
Арефьев задержан за 
взятку. Версии, подроб-
ности, предположения…
«Власть в наручниках»,

«Кузбасс», 24.10.2012.

Энгелина 
ГОнЧАРОВА, 
председатель 
мариинской 
организации 
ветеранов:

- Особое внимание при-
влекла подборка материалов 
к Дню работников дорожного 
хозяйства. Мариинск – музей 
под открытым небом – нахо-
дится на федеральной автомо-
бильной дороге М-53 «Бай-
кал», и большой проблемой 
для нас является отсутствие 
объездной дороги. Публика-
ция «Смотрители тракта» еще 
раз подтвердила, что «нако-
нец-то началось проектирова-

ние строительства такого об-
хода. Проект планируется 
выполнить и утвердить в 2013 
году. А в 2014 году начнется 
строительство, которое про-
длится три года». Надеемся, 
что возводить дорогу будет 
коллектив нашего ОАО «Ав-
тодор», это - рабочие места и 
развитие предприятия.

Из статьи «Коренная по-
рода» имела возможность 
больше узнать о достойном 
сыне Кузбасса Михаиле Ива-
новиче Найдове. Знаю его 
лично, работая уже не один 
год в ветеранском движении. 
И вот новая информация в 
газете – в Кузбассе появилась 
улица имени Михаила Най-
дова.

Известие о презентации 
последнего тома Всекузбас-
ской книги памяти не могло 
оставить равнодушной. В 
свое время вышел шестой 
том Книги памяти, охватив-
ший территории Мариин-
ска, Мариинского и Тяжин-
ского районов. Я участвовала 
в сборе писем, фотографий 
погибших земляков, тем са-
мым оказывая помощь в 
подготовке книги. С чув-
ством гордости за земляков 
посещаю музей на Поклон-
ной горе в Москве, где хра-
нятся тома лучшей Книги 
памяти в России.

Конечно, нельзя пройти 
мимо сообщений о пожарах, 
гибели людей на дорогах, 
обмане граждан, о пьяных 
водителях за рулем. Пони-
маю, что об этом должны 
знать все, но пусть таких 
публикаций будет меньше.
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знай наших!

на два шага впереди
Да, может так случиться, 

что нынче впервые за 28 лет 
работы на единственном 
своём предприятии Олег 
Васильевич надышится от-
пуском вволю. Шахта в этом 
году набрала небывалый 
темп. Уже в конце августа 
для горняков пузырилось 
шампанское и звучали поз-
дравления от руководства 
компании по случаю вы-
полнения годового плана в 
объёме 2,2 миллиона тонн.

А на сегодня коллектив 
участка №1 отправил на-
гора уже 2,5 миллиона тонн 
горной массы, доведя сверх-
плановый счёт предпри-
ятия до невероятных 1,2 
миллиона. Только за минув-
ший сентябрь, в котором 
бригада успела установить 
рекорд шахты, добыв 451 
тысячу тонн, счёт этот по-
полнился 250 тысячами!
Без техники — 
нельзя…

Как делаются сегодня 
рекорды? Дилетант цели-
ком спишет эти достиже-
ния на пятиметровой мощ-
ности пласт Полысаевс-
кий-2, который коллектив 
участка начал отрабатывать 
с марта 2012-го: мол, уголь 
отсюда можно черпать без-
донно. Тем более что пер-
вую в этом блоке лаву № 808 
с запасами 3 миллиона тонн 
впервые за всю историю 
предприятия зарядили 
мощным импортным, уп-
равляемым электроникой 
комплексом DBT c комбай-
ном Electra-3000.

Следует добавить: бук-
вально за последние два 
года здесь целиком модер-
низирована транспортная 
цепочка. Без неё ни на ка-
ком предприятии не до-
биться высоких показателей 

в добыче. Заменены на бо-
лее производительные, 
надёжные ленточное полот-
но, приводы, редукторы, 
барабаны и другое оборудо-
вание.

В периоды обводнённос-
ти передовикам помогали 
опытнейшие инженеры 
шахты. Технически обосно-
ванная система водоотлива 
на пласту, сеть водоперепус-
кных скважин позволили 
снизить приток воды в лаву, 
смягчив тяжесть труда на 
выходе из монтажной каме-
ры, когда приток воды до-
ходил до 80 кубометров в 
час и рабочие не вылезали 
из брезентовых роб.

Поэтому отнюдь не слу-
чайно, что уже в мае брига-
да Кукушкина выдала са-
мый «быстрый» в компании 
миллион тонн угля. Давно 
ожидаемый, поскольку на 
новом пласту он не только 
обильный, но ещё низко-
зольный, экспортный.
…а без хорошего 
начальника —  
тем более

Однако техника опреде-
ляет у горняков далеко не 
всё. Когда, к примеру, мы 

заговорили с бригадиром о 
слагаемых успеха, он, как и 
многие другие рабочие, в 
первую очередь (без намёка 
на подхалимаж — у шах-
тёров это не проходит) вы-
деляет заслуги 29-летнего 
начальника участка Конс-
тантина Валерьевича Голу-
бовского:

— Давно я не встречал 
настолько молодого и одно-
временно толкового, трудо-
любивого специалиста, гра-
мотного инженера с двумя 
высшими образованиями, 
способного быстро прини-

мать и самостоятельные, и 
коллективные решения в 
самых сложных ситуациях. 
Подчеркну: он руководит 
участком всего лишь с сен-
тября прошлого года, но 
очень легко, бесконфликтно 
влился в коллектив. Он всег-
да в лаве, в любой воде, 
грязи, он знает поведение 
каждой секции мехкрепи, 
конвейера, домкрата. Благо-
даря ему бригада не знает 
перебоев в снабжении зап-
частями, крепёжными и 
другими материалами.

В сентябре, продолжил 

Олег Васильевич, бригада 
попала в тяжёлое положе-
ние из-за поломки захват-
ной лыжи в третью смену. 
Она сваливалась с настила 
комбайна и в конце концов 
остановила всю работу. А 
сломалась в неудобном 
месте, в середине лавы, при 
задвинутых секциях. Только 
что ползком можно было 
подбираться к ней для сня-
тия и замены. В итоге при-
шлось «на пупе» демонти-
ровать жёлоб, электрокабе-
ли, цевочное колесо, вытя-
гивать тяжёлую лыжину, 
срочно доставлять под зем-
лю новую. И все долгие, 
надрывные пять часов с ра-
бочими был Константин 
Валерьевич, чётко руково-
дил всеми операциями, 
созванивался с соответству-
ющими службами шахты. 
Зато следующая смена ра-
ботала с полной нагрузкой 
и наверстала упущенное.
норов и трепет

А это уже «противовес-
ные» слова Константина 
Голубовского:

— Золотым фондом 
любого предприятия всегда 
были и останутся рядовые 
рабочие, среди которых есть 

мастера высочайшего клас-
са. Взять наших машинис-
тов горно-выемочных ма-
шин. Александра Левкови-
ча, Евгения Эрюжева, Сер-
гея Щербинина, Евгения 
Морозова можно смело 
посылать на международ-
ные конкурсы профессио-
нального мастерства. В на-
чале года мы дорабатывали 
лаву № 1304. Сложные гор-
но-геологические условия: 
основная кровля лавы неус-
тойчива, почва склонна к 
вспучиванию и раскисанию. 
Комбайн вязнет в глине, 

секции залыживаются, па-
дают. А в ту пору у нас был 
совсем старенький отечест-
венный комплекс КМ-138. И 
вот в таких условиях участок 
ни разу не сорвал месячного 
плана. А именно благодаря 
мастерству комбайнеров, не 
допускавших большой под-
резки почвы, сохранял золь-
ность угля на мизерном 
уровне 9–12 процентов. 
Уникальные люди.

Так же качественно ра-
ботают они и сегодня. Кор-
ректировка сделана лишь в 
сторону почти трепетного 
отношения к норовистому 
комбайну, который жить не 
может без ежедневной смаз-
ки. Ну, и заменили на нём, 
работающем без передыш-
ки, оба двигателя, нижний 
редуктор, шестерни на хо-
довых колёсах. Благо стара-
ниями компании обменный 
фонд не скудеет запчастя-
ми.
В новый год —  
с новым рекордом

Примерно в декабре на 
«Красноярской» доработа-
ют лаву и начнётся очень 
непростой — по плану 
42-дневный — переход в 
новую. Предприятие «Спец-
наладка» своей уникальной 
техникой поможет демон-
тировать 129 27-тонных сек-
ций крепи. А потом «крас-
ноярцы» своими силами 
перевезут их дизелевозами 
в неразобранном, как наце-
лились, виде на новое рабо-
чее место почти в трёх ки-
лометрах от теперешнего. 
И самостоятельно смонти-
руют. Надеясь, что невидан-
ное доселе оборудование, 
привыкшее к заботливым 
рукам горняков, будет пос-
лушно им в этот ответствен-
ный период.

Есть все основания пола-
гать, что Новый год шахта 
встретит с отличным на-
строением, сумев выдать за 
второе полугодие 1 млн 860 
тыс. тонн угля. Таким обра-
зом, впервые в своей исто-
рии шахта добудет за год 
свыше трёх миллионов 
тонн.

Евгений НОСЫрЕВ.
НА СНИМКАХ: брига-

дир О.В.Кукушкин полу-
чает наградной «Форд»; 
чествование коллектива в 
связи с выполнением го-
дового плана.

Фото  
Игоря чикурова.

г. Ленинск-Кузнецкий.

Быстрые 
миллионы 
Кукушкина

…Последний раз мы встречались  
с бригадиром шахты «Красноярская»  
Олегом Васильевичем Кукушкиным  
в минувший День шахтёра. Он, сияющий, 
стоял рядом с таким же новеньким «Фордом», 
полученным от своей компании за отличные 
результаты коллектива очистного участка 
№1. Сегодня спрашиваю вожака горняков: 
«Обкатать-то машину успели, ездили куда?» 
Смеётся: «Нет ещё —  
не до того было, всё работа, работа!  
Но ничего, наверстаю упущенное, когда 
в полноценный отпуск пойду. Спокойно 
пойду, поскольку обстоятельства позволяют».
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ищу тебя, мама!Алена 
ФЕДОТОВА.

Телефон «горячей линии»: 8-800-333-10-33 
(звонок по России бесплатный, часы работы: пн.-пт. 09.00-19.00;  

 сб. 10.00-19.00; вс. - выходной)
Аптека «Имплозия»:  8-800-1001-112 (звонок по России бесплатный)

www.riapanda.ru
Спрашивайте в аптеках города! 

БАД. Реклама.  Перед использованием препарата ознакомьтесь с инструкцией по применению. 
СГР № RU.77.99.11.003.E.009747.04.11 от 11.04.2011 

СГР №RU.60.01.01.001.Е.000027.06.11 от 27.06.2011 г.

Подагра… Эта «болезнь 
королей» стала сегодня од-
ной из самых распростра-
ненных проблем с суставами. 
Но трудно чувствовать себя 
королем, если суставы жжет 
и выкручивает. Сразу прихо-
дит на ум поговорка: «Здо-
ровый нищий счастливее 
больного короля». Но подаг-
ра – не повод отчаиваться. 
Если раньше даже короли не 
могли найти  действенное 
средство против этой болез-
ни, то теперь такая возмож-
ность есть у каждого.

Подагра – повышение 
сверх нормы уровня моче-
вой кислоты в крови, вызы-
вающее отложение в обла-

сти суставов острых кри-
сталлов ее солей. Результат 
– воспаление и боль в суста-
вах, порой нестерпимая. 
Подагра считалась едва ли 
не приговором, пока в Юж-
ной Африке не обнаружили 
уникальное растение – мар-
тинию душистую. На основе 
экстракта ее корней, в кото-
рых и таилось спасение от 
подагры, наши ученые соз-
дали уникальный препарат 
– ФУЛФЛЕКС.  Харпагази-
ды, содержащиеся в препа-
рате, обладают способно-
стью связывать излишнюю 
мочевую кислоту в крови и 
выводить ее из организма. 
Это значительно облегчает 

состояние страдающего 
подагрой.  ФУЛФЛЕКС 
уменьшает боль в суставах, 
усиливает их подвижность, 
снижает отечность, облада-
ет противовоспалительным 
действием. Использование 
в ФУЛФЛЕКСЕ наиболее 
концентрированной формы 
экстракта мартинии души-
стой позволяет принимать 
его всего 1 раз в день.  Это 
выгодно отличает его от 
многих средств. Нанесение 
одноименного крема на су-
став усиливает целебный 
эффект. 

ФУЛФЛЕКС –  ваш на-
дежный союзник против 
подагры.

Долгожданное средство от подагры

Не является лекарством

подАГрА СЧитАлАСЬ 
едвА ли не приГовором, 

поКА в ЮЖноЙ АФриКе 
не оБнАрУЖили 

УниКАлЬное рАСтение – 
мАртиниЮ дУШиСтУЮ.

С мороженым –  
нА ЭЙФелевУ 
БАШнЮ

Продолжаем знакомить читателей  
с ребятишками из кемеровского детского дома. 
Сегодня у нас в гостях Артём и Алёна.  
Они охотно согласились рассказать о своих 
желаниях, увлечениях, дружбе, надеясь, что 
кто-то из добрых и мудрых взрослых захочет 
принять их в семью.

Артём, 14 лет
Мальчик учится только на «хорошо» 

и «отлично». Играет в футбольной 
команде детского дома. Кроме того, 
имеет первый разряд по русским шаш-
кам. Освоил и шахматы.

Артём разносторонне развит: рисует, 
делает аппликации из крупы, активно 
участвует в творческой жизни класса.

В дружбе ценит, прежде всего, пре-
данность и честность. Его любимый 
праздник – Новый год, потому что верит 
в волшебство, чудо.

Всем блюдам предпочитает пельме-
ни, а в качестве десерта – мороженое.

- Хочу съездить за границу, - призна-
ется Артём. – Особенно в Париж, потому 
что там Эйфелева башня. Я бы посмот-
рел на нее и, если можно, залез хотя бы 
на несколько метров. Вид сверху, уверен, 
просто потрясающий!

Когда вырастет, Артём думает пойти 
на завод – делать машины.

Мальчик с желанием читает книги 

из серии «Всё обо всём». Обожает 
фильмы о животных. Слушает клуб-
ную музыку. А еще ему нравится гу-
лять по Парку чудес и кататься на ка-
руселях.

Артём мечтает попасть в добрую се-
мью, «в которой все живут под одной 
крышей и никогда не ссорятся».

Алёна, 14 лет
Девочка жизнерадостная, способная, 

добросовестная, рассудительная, трудо-
любивая. Всегда и во всем стремится 
быть первой, настойчиво этого добива-
ется.

Круг ее интересов очень широк: 
пение, музыка, танцы, рисование, 
спорт. Помогает воспитателям млад-
шей группы заниматься с малышами: 
читает сказки, поёт колыбельные перед 
сном, собирает карапузов на прогул-
ку.

С удовольствием принимает участие 
в классных, школьных и городских меро-
приятиях. Ее рисунки, поделки и вышив-
ки всегда занимают призовые места на 
выставках.

В дружбе ценит взаимопомощь. Лю-
бимое угощение – ванильное мороже-
ное.

- Для меня главное в жизни - полу-
чить образование, - искренне говорит 
Алёна. - Думаю выучиться на художника 

или дизайнера, а потом устроиться на 
работу: либо учительницей в школу, 
либо в какую-нибудь дизайнерскую ком-
панию.

Девочка много читает фантастической 
литературы, в последнее время полюбила 
детские детективы. Мечтает о полной, 
заботливой семье - «как у всех».

Особенности воспитания детей 
подросткового возраста  
(11-16 лет) с разных сторон 
помогает рассмотреть  
педагог-психолог  
Елена ЛОБАНИНА:

плЮСы принятия в семью ребёнка 
подросткового возраста

•Большая самостоятельность.
•Подросток способен сравнить свою 

прежнюю жизнь с жизнью в приёмной 
семье. Обычно понимает, что родители 
хотят ему помочь.

•Его можно привлекать к совмест-
ной работе над общими проблемами, 
общаться с ним, как со взрослым, и 

совместно решать взрослые задачи. Это 
может послужить сплочению семьи.

минУСы принятия в семью ребёнка 
подросткового возраста

•Все противоречия в развитии под-
ростков обостряются и умножаются.

•Требуется достаточно длительный 
период предварительной установки 
отношений. От подростка (с 10 лет) 
нужно получить согласие, прежде чем 
передать его в новый дом.

•Подростки могут пойти в семью 
для того, чтобы уйти от проблем и кон-
фликтов в детском доме, а не от боль-
шого желания жить именно в вашей 
семье.

Со всеми подростками 
непросто

Что нужно и чего нельзя делать  
в процессе воспитания 
приёмного ребёнка

КОНТАКТы
Если вы заинтере-

с о в а л и с ь  э т и м и 
детьми, обращай-
тесь к регионально-
му оператору Феде-
рального банка дан-
ных по Кемеровской 
области Елене Ген-
надьевне Колби-
ной по телефону 
(8-3842) 36-61-34.

Надежда СУХИХ,  
социальный педагог  
детского дома:

НУЖНО:
- принимать ребёнка таким, каков он 

есть, чтобы при любых обстоятельствах 
он был уверен в неизменности вашей 
любви к нему;

- стремиться понять, о чём он думает, 
чего хочет, почему ведёт себя так, а не 
иначе;

- внушать ребёнку, что он всё может, 
если только поверит в себя и будет ра-
ботать;

- понимать, что в любых поступках 
ребёнка следует винить прежде всего 
себя;

- не пытаться «лепить» ребёнка, а 
жить с ним общей жизнью. Видеть в нём 
личность, а не объект воспитания;

- чаще вспоминать, какими вы сами 
были в возрасте сына или дочки;

- помнить, что воспитывают не слова, 
а личный пример.

НЕЛЬЗЯ:
- рассчитывать на то, что ваш ребёнок 

будет самым лучшим и способным. Он 
не лучше и не хуже - он другой, особен-
ный;

- относиться к ребёнку как к сберега-
тельному банку: родители выгодно 
вкладывают свои любовь и заботу, а 
потом получают обратно с процента-
ми;

- ждать от ребёнка благодарности за 
то, что вы его взяли в семью и заботитесь 
о нём - в конечном счете, он вас об этом 
не просил;

- использовать ребёнка как средство 
достижения пусть и самых благородных 
целей;

- рассчитывать, что ребёнок унасле-
дует ваши интересы и взгляды на 
жизнь;

- относиться к чаду как к неполноцен-
ному человеку, которого родители могут 
по-своему «перестраивать»;

- перекладывать ответственность за 
воспитание на учителей, методические 
рекомендации, бабушек и дедушек.
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репортаж
— Еще несколько лет 

назад самыми тяжелыми 
днями были понедельник и 
пятница. А в течение дня 
больше всего аварий было с 
утра до полудня и в вечер-
ний час пик, — поясняет 
инспектор дежурной части 
ГАИ г. Кемерово старший 
лейтенант полиции Евгений 
Морозов. — Сейчас бьются 
без всякой логики. Явная 
зависимость осталась лишь 
от погоды. Например, не-
сколько дней назад внезапно 
пошел дождь. Через 40 ми-
нут он закончился, но за это 
время в городе случилось 12 
аварий, в том числе три с 
пострадавшими, включая 
два наезда на пешеходов…

За окном самый что ни 
на есть час пик, а из трех 
инспекторов, выезжающих 
на место ДТП, двое находят-
ся в «дежурке»: город, как ни 
странно, ездит по прави-
лам.

Кроме выездных, в де-
журной части работает так-
же «невыездной» инспектор: 
с 10.00 до 22.00 он оформля-
ет справки о ДТП для води-
телей, обратившихся в ГАИ 
с направлением аварийных 
комиссаров или самостоя-
тельно. В соответствии с 
пунктом 2.6 «Правил до-
рожного движения», если 
нет пострадавших и водите-
ли не спорят в оценке обсто-
ятельств аварии, они могут 
сами нарисовать ее схему, 
подписать и прибыть на 
ближайший пост ДПС или 
в подразделение полиции, 
чтобы оформить происшес-
твие.

— По европротоколу 
ущерб до 25 тысяч рублей 
можно предъявлять стра-
ховщикам вообще без обра-
щения в полицию, — уточ-
няет инспектор дежурной 

части старший лейтенант 
полиции Михаил Юманчук. 
— На практике такое ред-
кость, люди где-нибудь, да 
ошибутся, а для страховщи-
ков это повод отказать…

Разговор прерывает по-
явление участников ДТП на 
кольцевом перекрестке 
«бульвар Строителей — 
проспект Ленина». Мужчи-
на, чей водительский стаж 
40 лет, выезжал с «кольца» 
со среднего ряда и подрезал 
автомобиль, двигавшийся 
по правой полосе. 

— Что значит «подре-
зал»? — возмущается винов-
ник аварии. — Он (потер-

певший. — ред.) сзади ехал, 
видел, что я решил повер-
нуть. Должен был пропус-
тить. 

— Это вы должны были 
сначала перестроиться в 
крайнее правое положение, 
не создавая помех транспор-
ту, который двигается по 
своей полосе, а потом уже 
поворачивать направо, — 
терпеливо объясняет инс-
пектор, подчеркивая паль-
цем соответствующий пункт 
ПДД. — Ваш потерпевший 
пытался избежать столкно-
вения, но не смог, тормоз-
ной путь его автомобиля 
оказался длиннее.

— Что значит не «смог»?! 
— кипятится нарушитель. 
— Я всегда так выезжаю с 
«кольца», и меня всегда 
пропускали, а этот, видите 
ли, не смог! — Протокол об 
административном право-
нарушении он все же под-
писывает, всем своим видом 
давая понять, что против 
него здесь учинен заговор.

— Тут на днях один во-
обще заявил: «У меня есть 
полис ОСАГО, мне ваши 
правила знать ни к чему», 
— усмехаются инспектора.

В 19.15 вызов на Базовую, 
6а: столкновение двух авто, 
есть пострадавшая. Гаишни-
ки вообще только тогда вы-
езжают на происшествие, 
если пострадали люди, или 
водители спорят, кто вино-
ват, или случай совсем уж 
неординарный: нет полиса 
ОСАГО, нет водительских 
прав, виновник скрылся и 
т.п. Все остальное могут 
описать аварийные комис-
сары.

Старший лейтенант по-
лиции Дмитрий Пермяков 
работает в ГАИ уже лет 12. 
Если бы он знал Кемерово 
похуже или участники ава-
рии забыли бы включить 
«аварийку» (а такое случает-
ся), искали бы мы дом № 6а 
до покоса: после пересече-
ния с улицей Космической 
освещения на Базовой нет 
вообще. Дома есть («Дубль-
ГИС» утверждает даже, что 
они — жилые), а света нет. 
А движение на этом мрач-
ном отрезке оживленное. 

— На правом берегу, на 
улице Шахтерской, фонари 
тоже не предусмотрены, — 
комментирует Дмитрий.

На месте происшествия 
выясняется, что девушка на 
«Пежо», выезжая с второсте-
пенной дороги на главную, 
не пропустила двигавшиеся 
по ней «Жигули». 

— Не видели? — уточня-
ет инспектор.

— Видела…
Повреждения у автомо-

билей — царапины. Однако 
на заднем сиденье «пятер-
ки» сидела непристегнутая 
женщина, которая при стол-
кновении прокатилась по 
креслу и стукнулась о про-
тивоположную дверцу. 
«Скорая» увезла ее до при-
бытия дежурного экипажа 
ДПС. «Сотрясение головно-
го мозга, ушиб мягких тка-
ней головы, ушиб мягких 
тканей грудной клетки слева 

и области левого плечевого 
сустава» — такую справку 
позже привезет из больни-
цы в дежурную часть ГАИ 
сын пострадавшей.

С улицы Базовой от-
правляемся на проспект 
Молодежный: на парковке 
возле торгово-развлекатель-
ного комплекса «Гринвич» 
«Шевроле» высаживал пас-
сажиров и ударил дверцей 
«Тойоту». Сигнализация 
взвыла, однако водитель 
уехал. Его номер записали 
очевидцы.

Следующий вызов — на 
платную автостоянку у пе-
рекрестка пр. Октябрьского 
— ул. Волгоградской. Води-
тель «Киа» пыталась втис-
нуть машину на свободное 
место и зацепила соседний 
«Форд». Стоянка тесная, 
маневрировать здесь и 
впрямь сложно. Женщина-
водитель уже знает, что 
«Форд» не выезжал несколь-
ко дней, и телефона его во-
дителя у охранников нет. 
Инспектор Пермяков, свя-
завшись с дежурной частью, 
выясняет, что автомобиль 
зарегистрирован на органи-
зацию. Хозяйке «Киа» ска-
зано оставить охране свои 
координаты и часа через два 
подъезжать на разбор в де-
журную часть.

Еще одно столкновение 
ждет нас во дворе дома 
№38а по пр. Октябрьскому. 
Проектировщики этого 
микрорайона думали, види-
мо, лишь о том, чтобы про-
дать как можно больше 
квартир. Получились спаль-
но-парковочные джунгли. 
Поэтому «Фольксваген», 
пытаясь развернуться, въе-
хал в грузовичок. Соседи-
очевидцы сказали об этом 
хозяину машины.

— Водитель «Фольксва-
гена» сначала уговаривал 
представить дело так, будто 
это я его стукнул. А потом 
уехал вообще, — рассказы-
вает потерпевший.

Оставление места про-
исшествия чревато лишени-
ем прав на полтора года. 
Госномер виновника аварии 
известен, так что ходить ему 
пешком.

Далее следует вызов на 
происшествие практически 
загородное: на въезде в Ки-
ровский район перевозив-
ший щебенку «дальномер» 
тряхнуло на кочке, и посы-
павшиеся камни побили 
ехавшую следом «Ниву». 

Слова водителя «Нивы» 
подтверждает запись его 
видеорегистратора. Хоро-
шо, что у него есть этот 
«прибамбас»: за три часа 
ожидания ГАИ машины 
растащили щебенку по всей 
дороге.

Но три часа — не ре-
корд, бывает и дольше. До 
того, как милицию преоб-
разовали в полицию, в Ке-
мерове ежедневно заступа-
ли на дежурство 6-7 выезд-
ных нарядов ГАИ. Теперь, 
после сокращения штатов, 
в лучшем случае заступают 
четыре. А если кто из инс-
пекторов уходит в отпуск 
или на больничный, на весь 
полумиллионный город 
остаются две дежурные ма-
шины. При том, что коли-
чество автомобилей про-
должает расти. С начала 
этого года, например, в Ке-
мерове прошли регистра-
цию более 8 тысяч единиц 
транспорта. На каждую 
тысячу жителей в област-
ном центре приходится уже 
более 320 авто.

…По дороге в дежурную 
часть отрабатываем еще 
один вызов: на ул. Рутгерса 
собака, метнувшаяся напе-
ререз «Шевроле», оставила 
вмятину на дверце автомо-
биля.

В «предбаннике» дежур-
ки, куда мы возвращаемся 
уже за полночь, успел ско-
питься народ. Инспектора 
говорят, что день выдался 
спокойным: всего 61 ДТП (в 
гололед бывает более 200). 
Правда, 5 из них были с 
пострадавшими, но травмы 
оказались легкими: один 
перелом руки, одно сотря-
сение мозга. Остальные 
граждане отделались уши-
бами и царапинами.

Но даже если остаток 
ночи пройдет спокойно, 
работы гаишникам хватит 
до самого утра. Составление 
схем аварий, опросы свиде-
телей и очевидцев, заполне-
ние справок и протоколов 
— все это «съедает» мини-
мум треть рабочих суток. А 
если ДТП много (как в голо-
лед, например), инспектора 
завершают «писанину» в 
свои выходные. Рабочий 
график «сутки через трое» 
при этом не выдерживается, 
а раздражение населения на 
«плохую работу» ГАИ все 
равно растет. Но разве вол-
нует это тех, кто затевал 
ТАКУЮ реформу МВД?..

Многим знакомы эти неприятные 
ощущения: зуд, жжение, боль в прямой 
кишке и кровотечения во время дефека-
ции… Вы столкнулись с этими неприят-
ными симптомами впервые? Знакомь-
тесь: геморрой! 

Сегодня от этого неприятного забо-
левания страдают более 70% людей. «На 
руку» геморрою играет сидячий образ 
жизни современных офисных служащих, 
частое пребывание за рулем, чрезмерные 
физические нагрузки, беременность, 
злоупотребление алкоголем, неправиль-
ное питание и наследственность.

В условиях широкой распространен-
ности геморроя важное значение приоб-
ретают лечение и профилактика этого 
заболевания. На 100 % натуральное средс-
тво ПРОКТОНИС  поможет вам спра-
виться с этой проблемой! ПРОКТОНИС 
– это крем и капсулы, применение кото-
рых поможет избавиться от геморроя и 
предотвратить его появление. Крем при-
меняется непосредственно на область 
ануса и воздействует прямо на очаг бо-
лезни. Его компоненты, такие как сква-
лен из печени акулы, масло какао, 
экстракты чистяка весеннего, гамаме-
лиса, алоэ и шалфея, оказывают бакте-
рицидное, противовоспалительное и 
заживляющее действие. Уходят зуд, жже-
ние, ощущение инородного тела. 

Капсулы ПрОКТОНИС борются с 
«врагом» изнутри.  Снимают воспаление 
в анальном канале и геморроидальных 
узлах (препятствуя их расширению). При 
курсовом приёме уходит жжение, зажи-
вают анальные трещинки, восстанавли-
вается целостность слизистой и мягких 
тканей. Капсулы важны и для профилак-

тики геморроя: тем, кто ведет сидячий 
образ жизни, страдает запорами, имеет 
наследственную предрасположенность к 
геморрою. 

ПрОКТОНИС – и геморрой больше 
не с тобой. 

Спрашивайте в аптеках!

ПоБеДА нАД Геморроем!

ПрОКТОНИС – ЭТО КрЕМ  
И КАПСУЛЫ, ПрИМЕНЕНИЕ 

КОТОрЫХ ПОМОЖЕТ 
ИЗБАВИТЬСЯ ОТ ГЕМОррОЯ  

И ПрЕДОТВрАТИТЬ  
ЕГО ПОЯВЛЕНИЕ

Телефон горячей линии  
8-800-333-10-33  

(звонок по России бесплатный, часы 
работы: пн.-пт. 09.00-19.00; сб. 10.00-19.00; 

вс. - выходной)
www.riapanda.ru

РЕКЛАМА. БАД. Не является лекарством. 
СГР RU № 77.99.11.003.Е.001093.09.10 от 20.09.2010 г.
СГР RU № 77.99.32.001.Е.040660.09.11 от 29.09.2011 г.

Кто попадал в ДТП, знает: дело  
это муторное, даже если разрушения 
минимальны. Потому что чревато 
колоссальной потерей времени. Можно 
часами ждать, пока гаишники приедут  
на место происшествия, а потом еще 
маяться в дежурной части ГИБДД, 
дожидаясь своей очереди на разбор 
аварии. А что представляет собой изнанка 
этого процесса? Журналист «Кузбасса» 
отправился на дежурство с сотрудниками 
ГАИ г.Кемерово, чтобы взглянуть  
на дорожную ситуацию в городе  
с их «колокольни».

Валентина 
АКИМОВА.

АВАрИйный
выезд

разбор аварии  
в дежурной части ГАИ.

Фото Сергея Гавриленко.
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Плакат по поводу приезда В. Путина на НДСК в 2009 г.

трудовые отношения

Офис НДСК.

Схема будущего спортивного комплекса.

Юрий Петров.

Юрий Петров:

«Профсоюз –  
это не формальность. 
Это – сила»

«Худшее преступление про-
тив трудящихся - когда 
компания перестает полу-
чать прибыль».

Сэмюэль ГОмПерС,  
американский профсоюзный лидер.

Принято считать, что в россии существует 
два типа профсоюзов: традиционные, 
ориентированные на сотрудничество  
с собственником предприятия,  
и новые, «заточенные» на конфликт. 
радикальные критики профсоюзов  
и вовсе склонны относить их к бездумной 
группе товарищей, занимающейся сбором 
членских взносов и раздачей новогодних 
подарков. Насколько эти стереотипы 
имеют под собой реальную почву?  
Какую роль профсоюзы играют  
и могут сыграть на современном отдельно 
взятом предприятии? Об этом и многом 
другом – наш разговор с председателем 
молодого независимого объединенного 
профсоюзного комитета работников 
ООО «Новокузнецкий домостроительный 
комбинат» им. А.В. Косилова  
Юрием ПеТрОВЫм.

- Юрий Тихонович, со-
гласитесь, что сейчас в 
России добрая половина 
населения о профсоюзах 
имеет достаточно смут-
ное представление. А у 
другой половины при упо-
минании о них возникают 
ассоциации, связанные с 
советским временем. Что 
вы можете ответить 
тем и другим?

- Разумеется, от совет-
ского профсоюза, который 
назывался еще и школой 
коммунизма, у нас оста-
лось, главным образом, 
его фактическое, главное 
предназначение - защита 
профессиональных прав 
и обязанностей работни-
ков. Прежде всего между 
работником и работодате-
лем. И если в советский пе-
риод «профсоюзная» ини-
циатива шла из центра, то 
теперь, чтобы защитить 
свои права и обязанности, 
люди труда организуются 
на местах.

- С чего начиналась 
ваша «организация на ме-
стах»?

- Дело в том, что на 
Новокузнецком ДСК в свое 
время профсоюз действо-
вал. Однако с наступлени-
ем в 90-х годах рыночных 
отношений его работа 
постепенно сошла на нет, а 
с 2000-го он и вовсе прекра-
тил свое существование. 
Понадобилось десятиле-
тие, чтобы понять необхо-
димость «реабилитации» 
профсоюзов. Надо сказать, 
что все это время губерна-
тор области Аман Гумиро-
вич Тулеев неоднократно 
подчеркивал, что стране 
как воздух нужны сильные 
профсоюзы, способные 
сконцентрироваться на 
решении проблем. Это 
было своего рода толч-
ком к тому, что в Кузбассе 
профсоюзы стали посте-
пенно возрождаться.

В т о р о е  р о ж д е н и е 
профсоюза состоялось 2 
ноября 2010 года. В этот 
же день был заключен кол-
лективный договор меж-
ду членами профсоюза в 
моем лице и собственни-
ком Новокузнецкого ДСК - 
Анатолием Викторовичем 
Косиловым. Колдоговор 
включает девять разделов, 
которые предусматривают 
все тонкости взаимоотно-
шений между работником 
и работодателем, а также 
ответственность за их не-
выполнение или ненад-
лежащее выполнение. До 
ноября 2010-го трудовые 
отношения между отдель-
ным работником и рабо-
тодателем оговаривались 
лишь в индивидуальных 
договорах.

- И разве индивиду-
альных договоров было 
недостаточно?

- В индивидуальный 
договор всего не включишь 

и многого не предусмот-
ришь, к тому же контро-
лировать его исполнение в 
состоянии только отдельно 
взятый работник и работо-
датель. В нашем же случае 
исполнение коллективно-
го договора контролирует 
целая организация, в со-
ставе которой полтысячи 
высокопрофессиональных 
специалистов. 

- В названии вашей ор-
ганизации сразу обращает 
на себя внимание слово 
«независимый». В какой 
степени вы независимы от 
работодателя или, напро-
тив, - от соблазна, изви-
ните, устроить «бунт на 
корабле»?

- Идея профессиональ-
ной или политической не-
зависимости в современном 
мире оправданна, если она 
служит интересам людей, 
государства или отдельно 
взятого предприятия. У нас 
как раз такой случай. И до-
кументы, подтверждающие 
наши полномочия, – это не 
филькина грамота: мы име-
ем полный пакет юридиче-
ски выверенных документов, 
у нас своя печать, своя касса, 
свой бухгалтер и предсе-
датель. Все - председатель, 
бухгалтер и ревизионная 
комиссия – проходят через 
выборы. Так что независи-
мость очевидная.

Наш объединенный 
профсоюзный комитет 
представляет интересы 
трети работников Ново-
кузнецкого ДСК. Договор 
зарегистрирован в органах 
государственного надзора в 
области труда города Ново-
кузнецка, в юстиции РФ. Все 
как положено.

- И что, за два года ни 
одного нарушения колдо-
говора?

- Был один конфликт, 
год назад. Он возник в свя-
зи с отказом работать в 
субботу. Нашлись два че-
ловека из полуторатысяч-
ного коллектива, которые 
пошли сразу в трудовую 
инспекцию, где сказали, 
что, дескать, их притесняют, 
заставляя работать в суб-
боту. А приказ был состав-
лен таким образом, что «в 
связи с производственной 
необходимостью…». При 
этом мастера, начальники 
подразделений разъясняли 
людям, что если кто-то не 
может работать в субботу, 
то и вопросов нет, но тогда 
вы должны знать, что у вас и 
зарплата будет меньше, чем 
у тех, кто работал в субботу. 
И вот, когда, отработав в 
субботу, люди получили 
сверхурочные и премию 
за выполнение работ, эти 
двое сразу же направи-
лись в инспекцию. После 
я пригласил их к себе в 
кабинет, за этим вот столом 
разбирались в ситуации, и 
они со мной согласились, 
что были неправы. Дово-

ды привел им абсолютно 
трезвые: ребята, говорю, 
что же вы сразу-то ко мне 
не пришли? Неужели это 
внутреннее дело мы бы 
сообща не решили? Ну, не 
хочешь работать в субботу, 
ради Бога, никто тебя за это 
не выгонит с работы.

- Не выгнали?
- До сих пор работают.
- Какую задачу проф-

союз работников Ново-
кузнецкого ДСК считает 
приоритетной?

- Я бы выделил две особо 
важные задачи. Первая – со-
хранение рабочих мест. О 
какой защите прав работ-
ника можно говорить, когда 
он потерял рабочее место? 
Поэтому наша задача - под-
держивать собственника 
в поиске дополнительных 
объемов работы, в обуче-
нии работников смежным 
специальностям и так далее. 
Вторая задача – сохранять 
достойный уровень зар-
платы и своевременность ее 
выплаты.

- А как же быть с пре-
словутыми сокращения-
ми, связанными с произ-
водственной необходимо-
стью?

- Это не про нас. Скажу 
даже больше: слово «сокра-
щение» даже не звучит на 
комбинате. По этому пово-
ду в коллективном догово-
ре есть очень интересный 
пункт: «Работодатель не 
допускает необоснованного 
сокращения рабочих мест». 
Представим себе, что ра-
ботодатель выдал все-таки 

такое обоснование. В этом 
случае работник, зная, что за 
ним стоит целая организа-
ция, может смело подойти к 
начальству и сказать, мол, вы 
мне докажите, что я не ну-
жен. И вопрос в этом случае, 
поверьте, будет решаться 
по-другому… Правда, таких 
случаев на Новокузнецком 
ДСК не было – здесь не 
сокращают, а, наоборот, 
принимают на работу.

Коллективным догово-
ром также предусмотрены 
взаимные консультации с 
работодателем по пробле-
мам занятости. Это очень 
серьезный пункт. А именно: 
если задумано сократить 
производство, скажем, в 
связи с обострившейся эко-
номической ситуацией, то 
работодатель обязуется из-
вещать трудовой коллектив 
о предстоящей реоргани-
зации в течение 20 дней со 
дня принятия соответствую-
щего решения, но не менее 
чем за два месяца до начала 
реорганизации. 

- В «обострившейся эко-
номической ситуации» под 
удар в числе первых, как 
правило, попадают ра-
ботники предпенсионного 
возраста. Какую защиту 
ваш профсоюз им гаран-
тирует?

- Цитирую коллектив-
ный договор: «При сокра-
щении штатов предприя-
тия не допускается без 
трудоустройства уволь-
нение работников пред-
пенсионного возраста за 
два года до установления 

срока пенсии». Этот пункт 
работодатель соблюдает 
неукоснительно, я бы даже 
сказал, по умолчанию, авто-
матически.

- Ну, слово «зарплата» 
уж наверняка звучит на 
предприятии?

- И это хорошо, что зву-
чит слово «зарплата», пото-
му что лучшего стимула для 
работника, чем достойная 
оплата труда, сложно даже 
представить. Хочу подчерк-
нуть, что в коллективном 
договоре максимальный 
размер заработной платы 
не ограничивается. И это не 
случайно: когда составляли 
договор, работники на этой 
формулировке настояли, 
и Анатолий Викторович с 
нами согласился. Также в 
колдоговоре прописаны все 
коэффициенты трудового 
участия, районный коэффи-
циент, совмещение профес-
сий, доплаты к тарифным 
ставкам… Что же касается 
своевременности выплаты 
зарплаты, то и здесь также 
проблем не возникает.

- Профессия строителя 
нелегкая, я бы даже сказал, 
рискованная. Приходится 
иметь дело с механизмами, 
работать на высоте, под 
открытым небом, в зной и 
стужу… Без охраны труда 
и достойного отдыха здесь 
никак не обойтись. 

- На комбинате в первых 
числах года составляется 
график предоставления 
ежегодных отпусков. Рабо-
тодатель его утверждает, 
согласовывая с профсою-
зом: все работники забла-
говременно знают, когда 
они пойдут в отпуск. Что 
касается рискованности 
профессии строителя, то 
в случае возникновения 
несчастных случаев постра-
давший или виновный не 
останется в стороне - все 
акты расследования подпи-

сывает как собственник, так 
и председатель профсою-
зов. Другой вариант просто 
невозможен.

- По причине производ-
ственной необходимости 
допускается отступление 
от графика отпусков?

- Если такое случается, 
то при обоюдном согласии 
сторон. Являясь неосвобо-
жденным председателем 
профкома, я возглавляю на 
комбинате производство по 
пластиковым окнам. К при-
меру, в октябре у нас серь-
езно возрос объем работ: в 
очень короткий срок надо 
обустроить четыре подъез-
да многоквартирного дома. 
В этой связи пришлось 
переориентировать неко-
торые отпуска - с каждым 
работником переговорил 
на этот счет, и люди вникли 
в ситуацию. Во-первых, в 
этом случае человек боль-
ше заработает. Во-вторых, 

если ты едешь за границу с 
женой и уже купил путевку, 
то, естественно, мы тебя 
отпустим. Ну, а если твоя 
отпускная пора дальше 
границ Новокузнецка не 
простирается, то можно 
ведь пойти в отпуск и чуть 
позже. Таким вот обра-
зом, в рабочем порядке и в 
процессе живого общения, 
решаем немало важных 
вопросов.

- В каких случаях рабо-
тодатель может, как бы 
это помягче сказать, проиг-
норировать профсоюзы?

- У нас нет таких случаев. 
Это будет явным наруше-
нием условий договора. К 
тому же за председателем 
профкома юридически за-
креплено право второй 
подписи. Это означает, 
что ни одно увольнение, 
ни один прием на работу, 
а также дни рождения ра-
ботников, праздники, юби-
лейные даты, ветеранские 
мероприятия, различная 
помощь, в том числе мате-
риальная, не пройдут мимо 
меня. Допустим, чтобы 
получить материальную 
помощь, человек пишет за-
явление на имя управляю-
щего директора. Тот обязан 
отписать это заявление мне, 
Петрову Ю.Т. Ну, а Петров 
уже смотрит, сколько от-
работал человек, как себя 
зарекомендовал и так далее. 
Без моей визы собственник 
не подпишет соответствую-
щий приказ. 

- Кстати, в советское 
время профсоюзы главным 
образом ассоциировались 
у людей с материальной 
помощью и разного рода 
льготами… В какой степе-
ни такая помощь востре-
бована сейчас?

- Многим людям рано 
или поздно требуется ма-
териальная поддержка. В 
коллективном договоре от-

дельным пунктом в разделе 
«Социальная защита» четко 
сказано: «Работодатель, ис-
ходя из своих финансовых 
возможностей, предусмат-
ривает предоставление сле-
дующих льгот, гарантий и 
компенсаций». Знаете, иной 
работодатель ведь тоже 
может сказать: нет, мол, у 
меня никаких льгот. Но у 
нас такого не происходит. 
Правда, если у работодателя 
возникают с материальной 
помощью временные труд-
ности, то на помощь члену 
профсоюза приходит проф-
союзная организация. Так, 
в текущем году профсоюз 
за отдых детей заплатил 70 
тысяч рублей, потому что у 
собственника на тот момент 
таких денег не оказалось. 
Считаю, что это нормально, 
здравый, гибкий подход к 
делу.

- Можно сказать, что 
взаимоотношения между 
профсоюзом Новокузнец-
кого ДСК и собственником 
безоблачные?

- Точнее будет сказать, 
что эти отношения кон-
структивные, построен-
ные на взаимопонимании. 
Проблем в НДСК много, 
но соблюдение «профсо-
юзных» вещей, надо отдать 
должное Анатолию Викто-
ровичу Косилову, остается 
на высоте, он всегда идет 
нам навстречу в решении 
назревших проблем. Если 
конфликты возникают, мы 
их решаем в рабочем поряд-
ке. Но какого-то особенного 
противостояния не было. 

- Рано или поздно у каж-
дого человека наступает 
пора увольнения в связи с 
уходом на пенсию…

- В этом случае преду-
смотрена единовременная 
материальная помощь: при 
стаже от 5 до 10 лет – 30 про-
центов от среднего заработ-
ка, 10-15 лет – 50 процентов, 
20 лет – 100 процентов. Это 
условие также четко вы-
полняется работодателем 
- даже намека на конфликт 
не было. Юбилейные даты: 
50 – 55 – 60 лет – отмечаем 
каждому, без исключения, 
работнику. У нас ведь 780 
ветеранов, никого не за-
бываем, всем помогаем, 
нет такого, чтобы кому-то 
отказали в помощи. Это и 
ремонт квартир ветеранов, 
остекление балконов и мно-
гое другое.

Молодежь тоже соци-
ально защищена. К при-
меру, если родился в семье 
нашего работника первый 
ребенок, платим 3 тысячи, 

за второго – пять тысяч 
рублей. Ну, а если третий 
ребенок появился – то это 
уже многодетная семья. 
Здесь и подход совсем дру-
гой, более масштабный, 
– уже с жильем стараемся 
помочь… Предусмотрена 
компенсация расходов на 
пребывание детей работ-
ников в оздоровительных 
лагерях и других аналогич-
ных учреждениях в размере 
не менее 20 процентов. В 
этот год оздоровили 54 
ребенка. Путевка стоила в 
среднем от 17 до 20 тысяч 
рублей, члены профсоюза 
заплатили 2700 рублей, 
не члены – 3500. Разницу 
в цене компенсировали за 
счет собственника и проф-
союза. Я уже не говорю о 
новогодних подарках, биле-
тах в цирк и так далее.

- Получается, члену 
профсоюза на комбинате 
легче работается?

- Ему и живется легче. 
Возьмем пример с теми же 
путевками. Вот вы – не член 
профсоюза, и к вам отноше-
ние совсем другое. Конечно, 
путевку вашему ребенку мы 
все-таки даем по льготной 
цене. Но вы же в этом ни-
какого участия не прини-
маете, и поэтому все равно 
она вам обходится дороже, 
чем состоящему в профсою-
зе, – каждый должен нести 
свою ношу, по своей мере 
ответственности.

Кстати, только на одной 
этой путевке человек полно-
стью окупил свои годовые 

профсоюзные взносы, ко-
торые составляют в среднем 
200 рублей в месяц (один 
процент от зарплаты). А 
сколько еще людей просят 
о материальной помощи. 
Только представьте себе: за 
минувший год совокупная 
благотворительная помощь 
комбината и его профорга-
низации составила восемь 
миллионов рублей! 

К тому же члена проф-
союза держит на комбинате 
не только работа, но и тот 
факт, что он законодатель-
но защищен положениями 
коллективного договора в го-
раздо большей степени, чем 
«вольный казак» - не член 
профорганизации. При воз-
никновении конфликтной 
ситуации «вольный казак» 
может обратиться только 
в трудовую инспекцию… 
По сути, человек остается 
со своей проблемой один 
на один. Ну, а в случае эко-

номических потрясений, 
на производстве, в первую 
очередь, будут оставаться 
люди, находящиеся под 
защитой профсоюза. 

- Интересно, из числа 
руководителей Новокуз-
нецкого ДСК есть члены 
профсоюза?

- У нас все руководители 
подразделений являются 
членами профсоюза, кроме 
собственника – Анатолия 
Викторовича Косилова, 
он не имеет такого права, 
ибо он работодатель. А вот 
управляющий директор 
комбината Павел Василь-
евич Панов - член проф-
союза.

- Отчего все-таки не все 
идут в профсоюз?

- Не у всех получается 
увидеть в профсоюзе надеж-
ду. Не хочу никого обидеть, 
но кто ориентируется на 
достойную человеческую 
жизнь, те люди как раз идут 
к нам: эти 30 процентов от 
коллектива – наиболее со-
знательная часть общества. 
Если говорить о взносах, то, 
простите, разгильдяю 200 
рублей в месяц отдать – это 
бутылку водки потерять, это 
те, кто не думает о завтраш-
нем дне по молодости или 
по глупости – чаще всего, и 
то, и другое. Но серьезные 
люди понимают, что один 
процент от зарплаты – это 
не те деньги, которые нужно 
экономить, когда ты нахо-
дишься под прикрытием 
целой организации партне-
ров по общему делу!

- Были случаи отказа 

в приеме в профорганиза-
цию?

- Нет. И вряд ли будут. 
Потому что в профсоюз 
идут люди, стремящиеся 
по-настоящему разобраться 
в любой жизненной ситуа-
ции, с более серьезным и 
ответственным взглядом 
на жизнь. Мы никого не 
принуждаем. Но и случаев 
отказа не было. Если это 
нормальный человек – мы 
его примем. Но сначала, 
конечно, я о нем узнаю не-
обходимую информацию, 
как это и должно быть. 
Примерно как на работу 
принимаем, так и в члены 
профсоюза. 

- Получаете удовлетво-
рение от своей деятельно-
сти?

-  Почти ежедневно. 
Знаете, когда приезжаю на 
стройку, обязательно кто-
нибудь подойдет, особенно 
молодежь, по жилью спра-
шивают, по путевкам, по 
детям. Редкий случай, когда 
не подойдут, все меня знают 
– я доступный человек, как 
и мой мобильный телефон, 
от людей мне прятаться не 
пристало.

По жилью, правда, во-
просов стало меньше - в 
этом году мы заселили 
60 семей, целый подъезд 
простых наших работни-
ков, в том числе членов 
профсоюза, которые нужны 
предприятию, а жили на 
съемных квартирах и у них 
есть маленькие дети. Это так 
называемый социальный 
(доходный) дом. Платят 
наши люди за новые квар-
тиры на улице Звездова, 8, 
почти копейки, в сравнении 
со съемным жильем. Рядом 
построили детский сад. Тут 
же рабочие площадки, где 
мы строим. Очень удобно. 
Новоселы заключили до-
говор с администрацией 
НДСК на пять лет гаран-
тированного проживания 
в этом доме. Этот 5-летний 
рубеж дает возможность 
молодым людям окреп-
нуть материально, чтобы 
со временем внести свой 
первый «ипотечный» взнос 
на покупку собственного 
жилья. Эти люди одни из 
первых, кому мы поможем 
с ипотекой. Через пять лет 
в эти социальные квартиры 
придут другие наши работ-
ники, и у них тоже будет 5 
лет резерва на улучшение 
качества жизни. В этом во-
просе надо отдать должное 
Анатолию Викторовичу 
Косилову – именно он ини-
циатор строительства соци-
ального жилья. Причем это 
только начало. 

- Строительство соци-
ального жилья, наверное, не 
единственное перспектив-
ное направление деятель-
ности комбината в содру-
жестве с профсоюзом?

- Есть задумка возродить 
оздоровительный комплекс. 
Раньше ведь на Новокузнец-
ком ДСК была собственная 
загородная база отдыха, 
свои пчелы, свой спортив-
ный лагерь… К настоящему 
времени составлен проект 
на строительство спортив-
но-оздоровительного ком-
плекса из двух корпусов в 
районе Таргая, где есть наша 
земля. Там будут отдыхать 
в первую очередь люди по 
профсоюзным путевкам. 
Любому работодателю ну-
жен здоровый и сильный 
человек, и правильно будет, 
если его семья на время 
отдыха будет проживать в 
таргайском коттедже рядом 

с сосновым бором. А с от-
дохнувшего, согласитесь, и 
спросить проще. Обществу 
нужны здоровые люди.

- И последнее: что осо-
бенно вы бы отметили в 
профсоюзной организации 
Новокузнецкого ДСК?

- Первая особенность в 
том, что из всех строитель-
ных организаций Новокуз-
нецка мы единственные, где 
есть профсоюз. Во-вторых, 
я не знаю других пред-
приятий, где бы собствен-
ник так четко выполнял 
положения коллективного 
договора.

И третья важная осо-
бенность в том, что у 
профсоюза в единомыш-
ленниках губернатор об-
ласти Аман Гумирович 
Тулеев. Если внимательно 
проанализировать его вы-
ступления, то можно без 
труда увидеть, что, давая 
оценку деятельности того 
или иного человека, он 
всегда делает акцент на его 
профессионализм! Наша 
же организация как раз 
и создана исключительно 
по профессиональному 
признаку. Хорошо помню 
призыв губернатора «по-
мочь в эти трудные дни», 
прозвучавший еще пять 
лет назад на профсоюзной 
конференции представите-
лей угольной промышлен-
ности, участники которой 
обсудили проблемы без-
опасности труда в отрасли. 
И люди откликнулись. 
Когда в апреле текущего 
года Аман Гумирович при-
звал профсоюзных лидеров 
поддержать инициативу 
о повышении заработной 
платы на 15%, Новокуз-
нецкий ДСК в лице соб-
ственника Анатолия Вик-
торовича Косилова без 
уговоров откликнулся на 
эту инициативу.

Интересно, что о кон-
структивном отношении 
нашего губернатора к 
профсоюзам знают и в 
других регионах. Когда в 
апреле я был на IX съез-
де Российского Союза 
строителей, ко мне под-
ходили другие делегаты 
и с некоторой завистью 
констатировали: хорошо, 
мол, вам, у вас Тулеев есть, 
который помогает. И они 
были абсолютно правы - 
губернатор нам помогает, 
и особенно конструктив-
но - своим авторитетом, 
каждый раз как бы под-
черкивая, что нам вместе 
по пути в созидательной 
деятельности на благо 
жителей Кузбасса.

И еще: несмотря на 
все сложности нынешней 
социально-экономической 
обстановки, будущее ос-
тается за здоровыми про-
изводственными отноше-
ниями. А для этого нужны 
сильные профсоюзные ор-
ганизации. Уверен, время 
заставит всех вернуться к 
профсоюзам. Но это будут 
другие профсоюзы, кото-
рые защищают не только 
права, но и обязанности 
рабочего человека. Со 
мной полстраны согласят-
ся, что самое сложное для 
человека - это остаться без 
работы. В Новокузнецком 
ДСК имени А.В. Косилова 
людей такие сложности не 
пугают. Хочется, чтобы та-
ких предприятий в нашей 
стране было большинство, 
а не единицы, как сейчас.

Владимир ШеЛКОВ.
Фото автора.
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Впервые выступление 
23-летнего Вячеслава 
Соболева я увидела  
и услышала минувшей 
весной — на концерте 
в честь открытия 
Музыкального театра 
Кузбасса после 
реконструкции. 
Он исполнил две 
неаполитанские песни. 
Юный, искрящийся, 
вдохновляющий —  
в тот вечер Слава 
произвел самое 
благоприятное 
впечатление на многих 
зрителей. Даже самые 
искушенные из них 
назвали его «восходящей 
звездой». Могло 
показаться, что этот 
несомненно талантливый 
молодой человек как-то 
слишком быстро и легко 
ворвался в профессию. 
Однако на самом деле 
позади у него — длинный  
и непростой путь 
поисков и напряженного 
труда.
Завтра, 26 октября,  
в Музыкальном театре 
состоится премьера 
оперы Руджеро 
Леонкавалло «Паяцы». 
Вячеслав Соболев 
предстанет перед 
публикой на одной 
сцене вместе с самыми 
известными кузбасскими 
артистами. А сегодня  
он у нас в гостях.

— Слава, когда рас-
крылись ваши музыкаль-
ные способности?

— Я родился в музы-
кальной семье. Моя мама 
Наталья Осиповна работает 
в музыкальной школе в 
Юрге. Старший брат Дмит-
рий играет на кларнете, а 
младший Николай — на 
виолончели. Да и папа Вла-
димир Вячеславович в своё 
время играл на баяне. По-
этому с детства я оказался 
погруженным в музыку. Из 
нашего дома постоянно 
разносились мелодии.

Помню, дома стоял ста-
ренький проигрыватель. С 
каким-то особенным трепе-
том доставал пластинки и 
слушал Бетховена, Моцар-
та… Удивительным обра-
зом с классикой уживалось 
и увлечение творчеством 
Высоцкого, группы «ДДТ». 
Наверное, это передалось 
от отца.

— То есть вопрос вы-
бора профессии перед 
вами даже и не стоял?

— Да. Восемь лет я от-
учился в музыкальной шко-
ле по классу фортепиано, а 
потом уехал в Кемерово, где 
поступил в музыкальный 

колледж на дирижерско-
хоровое отделение. На чет-
вёртом курсе запел. А когда 
получил диплом, решил 
еще ненадолго остаться в 
Кемерове, так сказать, пооб-
тесаться с голосом: сдал эк-
замены в университет куль-
туры и искусств и был за-
числен в институт театра. В 
КемГУКИ педагог по вокалу 
Вера Леонидовна Масягина 
помогла мне поверить в 
себя и принялась отшлифо-
вывать мой голос.

Через год из любопыт-
ства слетал в Москву — по-
пробовать сдать вступитель-
ные экзамены в консервато-
рию. И набрал проходной 
балл. Но спустя три недели 
понял: мне элементарно не 
хватит средств прожить в 
мегаполисе, поэтому, посе-
тив все столичные досто-
примечательности — хра-
мы, музеи, зоопарк, — ку-
пил билет и вернулся обрат-
но.

— Чьё творчество вас 
вдохновляет? Кого вы 
считаете эталоном испол-
нителя?

— Сколько себя помню, 
всегда слушал Марио Дель 
Монако. Этот тенор стал 
первым итальянцем, кото-
рый приехал с гастролями 
в СССР (при Хрущёве). 
Критики всех стран едино-
гласно называют его круп-
нейшим певцом XX века. 
Его голос, сильный и «мно-
гооттеночный», покорял 
слушателей. Кроме того, 
Дель Монако был прекрас-
ным актёром, поэтому ему 
удавались разные герои. 
Хотя лучшей ролью в его 
репертуаре признаётся пар-
тия Отелло в одноимённой 
опере Верди. Её он испол-
нил на сцене более четырех-
сот раз.

— В начале этого года 
в Санкт-Петербурге про-
шел Международный 
конкурс имени Бориса 
Штоколова. Побороться 
за звание лучшего вокали-
ста приехали участники 
из 15 стран. Чем вы там 
покоряли жюри и зрите-
лей?

— В моей категории 
«теноров» было не особенно 
много соперников. Вообще, 
надо сказать, теноров сейчас 
мало, мало и басов. Много 
баритонов и сопрано, по-
этому и конкуренция среди 
них в разы выше.

В первом этапе конкур-
са я выступал предпослед-

ним. И когда объявили, что 
сейчас появится конкурсант 
из Кемерова, половина зри-
телей поднялась со своих 
кресел и направилась к вы-
ходу. Но когда я начал петь, 
зрители стали возвращать-
ся. Меня это поразило! В тот 
вечер мне единственному 
кричали «Браво!». Эмоции, 
конечно, переполняли. На 
том конкурсе исполнил во-
семь произведений, среди 
которых русские и зарубеж-
ные романсы, арии из раз-
ных опер. Но, считаю, са-
мым удачным для меня 
стало произведение Алес-
сандро Страделла «Pieta, 
Signore». Я благодарен Вла-
д и м и р у  И о с и ф о в и ч у 
Юдельсону, директору и 
художественному руково-
дителю Музыкального теат-
ра Кузбасса, который опла-
тил все расходы, связанные 
с моим участием в конкур-
се.

К слову, этой победе 
предшествовала еще одна, 
тоже очень важная для 
меня, на конкурсе вокали-
стов имени Мясниковой в 
Новосибирске.

На каждом конкурсе 
меня поддерживает мой 
концертмейстер Денис Тру-
нов. За что ему огромное 
спасибо.

Сейчас мечтаю поучаст-
вовать в конкурсе имени 
Глинки, который пройдет в 
Москве в 2015 году.

— Вы исполняете пес-
ни на разных языках. За-
нимаетесь с педагогами?

— Когда появляются 
деньги, безусловно, беру 
частные уроки английского, 
немецкого, итальянского, 
французского... Опера — 
синтетический жанр, чтобы 
его понять, постичь, нужно 
приложить много сил для 
разностороннего образова-
ния, развития. Мой препо-
даватель по актёрскому 
мастерству, актёр кемеров-
ского областного драмтеат-
ра, заслуженный артист 
России Виктор Васильевич 
Мирошниченко всегда гово-
рит мне: «Артист музыкаль-
ного театра должен танце-
вать, как в балете, играть, 
как в драматическом театре, 
и петь, как в опере».

— У каждого артиста 
есть самая желанная роль. 
А вы о какой мечтаете?

— Самая желанная роль 
для меня — это роль Андре 
Шенье из одноимённой 
оперы Умберто Джордано.

Вхождение в своего ге-
роя — процесс постепен-
ный и тщательный. Педаго-
ги нас научили: прежде 
нужно подробно продумать 
биографию, чтобы было 
полное ощущение, что ты 
знаешь своего героя не с 
чьих-то слов, а долгие годы 
прожил с ним, стал им.

— А в премьерном 
спектакле оперы «Паяцы» 
какую роль исполните?

— На сцене появлюсь в 
роли арлекина Беппе. Это 
очень интересный, слож-
ный герой в лучших тради-
циях театра дель арте. Кро-
ме того, это сквозной герой, 
у него непростое предназна-
чение — стать некой сюжет-
ной скрепой. Он так или 
иначе оказывает влияние на 
судьбы всех героев.

Также параллельно в 
Музыкальном театре Куз-
басса идут репетиции мю-
зикла «Алые паруса». В них 
задействована вся наша 
группа — студенты специ-
альности «Артист музы-
кального театра». Словом, 
день для нас разбит на два 
блока — лекции и репети-
ции. Когда же появляется 
перерыв, провожу его за 
книгой. В основном читаю 
учебную литературу по 
мастерству актера, истории 
театра, вокалу.

— Как настраиваетесь 
перед концертом?

— Перед выступлением 
молчу, потому что речевая 
нагрузка очень большая, а 
голос — дар переменчивый, 
капризный.

— Секрет успеха вся-
кого исполнителя — не 
только в таланте, но и в 
инструменте, на котором 
он играет. У певцов такой 
инструмент — голос. Как 
вы заботитесь о нём?

— Практически никогда 
не расстаюсь с шарфом. А 
когда появляется свободное 
время, стараюсь закаляться. 
Так, например, окунаюсь в 
купели. Я православный 
христианин, стараюсь хо-
дить в храм, что и дает мне 
силы.

— И какова ваша выс-
шая цель применительно 
к профессии?

— Быть востребованным 
в театре, любимым зрителя-
ми — главное в нашей про-
фессии, а для этого нужно 
постоянно работать.

— Слава, как вы счи-
таете, что необходимо 
изменить, привнести в 
театр, чтобы он стал ин-
тересным для нынешних 
молодых людей?

— Главное, на мой 
взгляд, привлекать больше 
молодежи на сцену. Это 
привносит в театр свежесть, 
легкость, задор. От этого 
выигрывают все. Что же 
касается всякого рода экспе-
риментов, не одобряю  
необоснованных вмеша-
тельств. Я за классику, за 
традиции. Трансформация 
текстов и другие манипуля-
ции с шедеврами классиков 
чужды мне. Ведь произведе-
ния гениев актуальны все-
гда. Меняется время, но не 
меняются чувства людей, 
ценности, отношения.

Музыкальный театр соз-
дан для публики всех возра-
стов, а задача актёра — 
«проживать» на сцене так, 
чтобы у зрителя не появи-
лось желания отвлекаться, 
шуршать фантиками от 
конфет…

земляки

CMYK

КлассиКа 
на сцене 
и в жизни

Алена 
ФЕДОТОВА.

Фото Сергея Гавриленко.

Когда мы принимаемся лечить боль-
ные суставы, то часто совершаем типич-
ную ошибку: прибегаем к помощи 
средств, чьей мишенью является локаль-
ный участок – больной сустав и приле-
гающие к нему ткани, а не организм как 
единое целое. 

Инновационный комплекс ДИКЛО-
ЗАН работает иначе. Он активизирует 
внутренние механизмы питания и обме-
на хрящевой ткани, действуя одновре-
менно через внутрисуставную жидкость 
и через кровь, что дает мощный оздоро-
вительный эффект. В результате хряще-
вая ткань суставов и позвоночника вос-
станавливается и благодаря комплексу 
ДИКЛОЗАН, и благодаря… самой себе. 
Ведь ДИКЛОЗАН запускает механизмы 
самовосстановления суставов.

Натуральный комплекс ДИКЛОЗАН 
– это капсулы, крем и гель. Все три фор-
мы усиливают и дополняют друг друга, 
и у каждой формы есть свои особенно-
сти.

Капсулы ДИКЛОЗАН устраняют 
нарушения обмена веществ, которые и 
являются наиболее распространенной 
причиной суставных недугов. Они отве-
чают за чистку и регенерацию суставов.

Богатый аминогликанами крем 
ДИКЛОЗАН улучшает кровообращение 

в суставах, поставляет «строительный 
материал» для новой хрящевой ткани. 
Крем содержит специальный транс-
портный фермент, который способству-
ет лучшему проникновению питатель-
ных веществ в глубокие слои суставной 
ткани. 

Гель ДИКЛОЗАН придет на помощь, 
когда необходимо быстро снять отек и 
боль. Он обладает разогревающим эф-
фектом и содержит целый «штат» док-
торов из мира флоры: сабельник, крас-
ный  перец, хмель, эфирные масла роз-
марина, лаванды.

ДИКЛОЗАН. Помощь суставам от 
«А» до «Я».

ДИКЛОЗАН ЗАПУСКАЕТ МЕхАНИЗМы 
САМОВОССТАНОВЛЕНИя СУСТАВОВ!

Телефон «горячей линии»: 8-800-333-10-33 
 (звонок по России бесплатный, часы работы: пн.-пт. 09.00-19.00;   

сб. 10.00-19.00; вс. - выходной)     www.riapanda.ru
Спрашивайте в аптеках города! 

РЕКЛАМА. БАД. Не является лекарством. Проконсультируйтесь со специалистом
СГР RU.77.99.11.003.E.009326.04.11 от 01.04.2011
RU.60.01.01.001.E.000044.07.11 от 26.07.2011
RU.60.01.01.001.E.000028.06.11 от 27.06.2011

Суставы  
как в молодости!
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Диетический коктейль Турбослим:
45 калорий, которые победят ваш аппетит!
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Куда вы идете, если хоти-
те перекусить без лишних 
углеводов и калорий? Самые 
продвинутые «худеющие» 
за перекусом отправляют-
ся... в аптеку!

В последнее время все 
большую популярность в Рос-
сии завоевывают белковые 
диетические коктейли. Ведь 
это отличный способ утолить 
голод без лишних калорий и 

при этом обогатить свой ра-
цион протеином.

Диетический коктейль 
Турбослим производится 
фармацевтической компани-
ей и продается только в апте-
ках. А это – гарантия каче-
ства. 

Диетический коктейль 
Турбослим изготавливается из 
сывороточного белка – одного 
из самых ценных белков в 

природе. В отличие от соевого 
сывороточный белок содер-
жит все необходимые организ-
му аминокислоты, в том числе 
незаменимые, в легко усваи-
ваемой форме. Попадая в ор-
ганизм, он быстро расщепля-
ется – а значит, вы почти сразу 
же почувствуете, как голод 
отступает, а тело наполняется 
энергией!

Каждая порция коктейля 

Турбослим содержит всего 45 
ккал, а удобная упаковка в 
форме саше позволит утолить 
голод везде, где он вас заста-
нет! Коктейль Турбослим – это 
так вкусно, что вы не только с 
удовольствием им перекусите, 
но и легко замените им 
ужин! 

Диетический коктейль 
Турбослим – 45 ккал, которые 
победят ваш аппетит!

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 537-466, 720-263.

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.000442.08.10.  
БАД. Не является лекарством. Имеются противопоказания.

личное дело

Выставка разместилась в 
двух залах второго эта-

жа. Большая часть экспози-
ции – это живопись, при-
чем преимущественно по-
следних лет. Излюбленные 
жанры – натюрморт и го-
родские пейзажи. Портре-
тов немного, среди них ес-
тественным образом выде-
ляется автопортрет: темный 
фон, светлые тона прически 
и блузки, выражение лица 
одновременно изумленное 
и отрешенное. Автопортрет 
точен: судя по представлен-
ным работам, именно та-
ким образом художница 
воспринимает окружаю-
щую действительность – иг-
норирует драматические 
коллизии и отыскивает 
гармонические сочетания.

Поиски эти выливают-
ся, например, в многочис-

Цветы и закаты 
Эльвиры 
Сурниной

ленные цветочные натюр-
морты («Весенние цветы», 
«Музыка лета», «Астры», 
«Пионы», «Натюрморт с 
флоксами»). Не менее охот-
но художница пишет вино-
град и яблоки, калину, 
вишню и грибы. Искусство-
веды Марина Чертогова и 
Татьяна Рысаева, выступав-
шие на открытии выставки, 
аттестовали эту живопись 
в первую очередь как опти-
мистическую. Я бы сказал, 
что в ней имеется и оттенок 
холодноватого олимпий-
ства. Натюрморт нередко 
используют для историче-
ских и натурфилософских 
штудий, он способен пере-
давать любые оттенки на-
строения – тревожные, 
мятежные, восторженные 
или угрюмые. Но художни-
цу интересуют не аффекты, 
а эффекты, прежде всего - 
чисто декоративные эф-
фекты света и цвета.

Городские пейзажи бо-
лее разнообразны. «Век 
уходящий»: ветхий дере-
венский дом с наличника-
ми изображен в столь ли-
хой манере, что вызывает 

не ностальгическое на-
строение, а мысль о коло-
вращении стихий. Хотя 
соседнее полотно «Под се-
нью старого дома» решено 
в более традиционной ма-
нере. «Вечерний Проме-
над» (имеется в виду не 
прогулка по бульварам, а 
известное кемеровское тор-
жище) передает эффекты 
вечернего городского осве-
щения через нервное на-
громождение ярких запя-
тых. Зато «Площадь Пуш-
кина» и «Искитимский 
мост» - типичные пейзажи 
«с настроением», передан-
ным через разноцветные 
блики рассветного и закат-
ного освещения: в такой 
манере любили писать 
правоверные соцреалисты 
в 1950-е годы.

Во втором зале, где 
представлены преимуще-
ственно графика и декора-
тивно-прикладное искус-
ство, выделяется батик «Зо-
лото Кузбасса» (спиральная 
композиция с индустри-
альными мотивами). На-
рядно-декоративные «На-
тюрморт с вишней» и «На-

тюрморт с зеркалом» 
(зеркало, как ни странно, 
пусто, хотя игра отраже-
ний увлекла бы девять из 
десяти художников). А 
также серия пастелей с 
видами Екатеринбурга и 
картинами природы (от-
метим работу с воробья-
ми, толкущимися среди 
каббалистических знаков 
на асфальте).

Выставка  в  целом 
представляет художника 
высокопрофессионально-
го, но странно переменчи-
вого: от чисто дизайнер-
ских ритмических поис-
ков до ностальгического 
соцреализма полувековой 
давности. Что ж, соцреа-
лизм нынче в моде, а жи-
вопись с высокими деко-
ративными свойствами и 
все-таки оптимистиче-
ским, в конечном итоге, 
настроением будет вос-
требована всегда. А соци-
альные коллизии и напря-
женные внутренние иска-
ния изобразит кто-нибудь 
другой.

Юрий БОРИСОВ.
Фото Федора Баранова.

В областном 
Доме художников 
открылась 
персональная 
выставка Эльвиры 
Сурниной, 
приуроченная  
к юбилею художницы. 
В экспозицию вошло 
около 80 работ: 
живопись, графика, 
роспись на ткани. 
Для кемеровчан это 
редкая возможность 
познакомиться 
с творчеством 
художницы  
в достаточном 
объеме. Хотя 
Сурнина активно 
участвует 
в коллективных 
вернисажах 
(Иркутск, 
Новосибирск, 
Омск), участница 
городских конкурсов 
«Лучшая работа 
года», выставлялась 
в составе группы 
«Дамский каприз», 
два года назад 
устраивала 
персональную 
выставку в Белове, 
преподавала  
и выставляла  
свои работы 
в китайском Харбине.

Эльвира Владими-
ровна Сурнина училась 
в Кемеровском художе-
ственном училище 
(1980-1984) и Москов-
ской текстильной ака-
демии им. Косыгина 
(1989-1994, ныне – Мо-
сковский госуниверси-
тет дизайна и техно-
логии). Преподает на 
кафедре дизайна Кеме-
ровского филиала Рос-
сийского государствен-
ного профессионально-
педагогического уни-
верситета, доцент, 
член Союза художни-
ков России и Междуна-
родной федерации ху-
д о ж н и к о в  п р и 
ЮНЕСКО.
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спецкор для читателя
Привольное 
поместье

― Нравится моё по-
местье? ― несколько раз 
спросил Александр Про-
копьевич, проводив нас за 
околицу.

Ещё бы не понрави-
лось! Даже поздней осе-
нью здесь красота дивная, 
а как было летом ― не-
трудно представить.

― Тут ягод и грибов 
хоть коси косой, ― про-
должает Александр Про-
копьевич.

Привольновские ок-
рестности, конечно, не его 
частная собственность. 
Это просто от переполня-
ющих восторженных 
чувств называет он их по-
местьем. Каждой берёзке, 
каждой травинке радует-
ся, как малым детям.

А свои дети у Трусо-
вых тоже есть. Уже взрос-
лые ― сын и дочь. Вот в 
сельский домик сына и 
переехали супруги из 
Анжеро-Судженска. Там 
Александр Прокопьевич 
работал на шахтах. Двад-
цать лет подземного ста-
жа не шутка. Это говорит 
об отменном здоровье 
бывшего ГРОЗа (горнора-
бочего очистного забоя) 
Александра Трусова. 
Правда, после получен-
ной травмы получил он 
пожизненную инвалид-
ность. И теперь мог бы, 
наверное, «козырять» ин-
валидными корочками, 
только и делая, что отды-
хая. Но сидеть сложа руки 
для него сущее наказание. 
Переехав в Привольное, 
завёл корову, лошадь, 
другую живность. На при-
усадебном участке тоже 
работы хватает. В общем, 
всё как в пословице: «Дом 
невелик, а сидеть не ве-
лит».

Но дом-то, повторяю, 
сына. Сын переехал в 
посёлок Кедровку, неда-
леко от Привольного. 
Сказал родителям: «Жи-
вите, сколько поживётся». 
А они и хотят именно 
жить, а не доживать!

Задумав ставить дом, 
Александр Прокопьевич 
понимал, что на помощь 
близких он рассчитывать 
не может. Сын и дочь ― 
не из «новых русских». У 
них и самих финансовых 
проблем выше крыши. 
Но всё равно Александр 
Прокопьевич не пожалел, 
что однажды, когда ещё 
жил в Анжерке, отказался 
от предложенной ему 
благоустроенной кварти-
ры. Просто не понимал, 
как это можно: всю жизнь 
прожить на земле (в шах-
товом доме), с огородом 
- и вдруг оказаться в «клет-
ке». Тем более что искрен-
не считал, что кому-то та 
квартира была тогда нуж-
нее.

Жена Клавдия Ива-
новна мужа не пилила. 
Она всегда за ним, как 
ниточка за иголочкой. Вот 
и переезду из Анжерки в 
Привольное не противи-
лась. И поддержала жела-
ние мужа поставить дом. 
Понятно, что для этого 
пришлось «опустошить» 
сбережения, продать кое-
кого из живности. Сама 
Клавдия Ивановна не по-
боялась оформить кредит 
на пластиковые окна. Зато 
красивые какие! И светло, 
и тепло с ними, и наряд-

Что стоит  
бывшему шахтёру
дом Построить

Александру Трусову 76 лет. И год назад  
он не побоялся начать строить дом  
в селе Привольном.
― Никогда не поздно исполнить свою 
мечту, ― сразу объясняет Александр 
Прокопьевич. ― И вообще, хочется 
подольше жить, а не доживать.
Однако в разных кабинетах, куда время 
от времени обращается Александр 
Прокопьевич, ему с сомнением 
напоминают о возрасте.  
Кто-то тактично, а кто-то глядя прямо  
в глаза или на его окладистую,  
прямо-таки толстовскую бороду…

но. Не то что махонькие 
оконца в домике сына.

― Я прямо помолодела, 
когда в новый дом вошла, 
вот в это кресло у окна села, 
- радуется Клавдия Иванов-
на.

Присела, конечно, лишь 
на несколько минут. В крес-
лах хозяева этого дома не 
засиживаются - некогда. А 
тут еще вместе с радостью 
от нового жилья появились 
и новые проблемы.

Возрастом вышел
С той строительной 

бригадой, которая постави-
ла дом, Александр Проко-
пьевич рассчитался сполна. 
Понятно, что одному ему 
даже при большом жела-
нии и завидной работоспо-
собности дом бы не постро-
ить. И на соседскую «по-
мочь», как бывало в пре-
жние времена, конечно, не 
рассчитывал. Как и на по-
мощь близких. Они сразу 
предупреждали:

― Мы тебе не помощ-
ники. Нам бы со своими 
проблемами справиться. А 
у тебя ― блажь…

Да не блажь это вовсе, а 
нормальное желание - 
жить, а не поглядывать из 

маленьких оконцев (да ещё 
чужих, с решётками), как 
соседи прихорашивают 
свои участки. И не зависть 
это вовсе, нет. Но, увы, 
даже родные его не поняли, 
что уж говорить о чужих 
людях. Смотрят подчас, как 
на чудака. И думают, навер-
ное: «Уж сколько жить-то 
тебе осталось, а ты с новым 
домом возишься. Прямо 
как молоденький».

Сам же Александр Про-
копьевич не понимает мо-
лодых и сильных, которые 
толкутся у пивбаров или 
«работают водителями… 

диванов». То есть лежат 
или сидят перед телевизо-
ром. А ещё он не понимает 
тех, кто говорит, что в селе 
нет работы. Сам же Алек-
сандр Прокопьевич без 
работы и забот себя не 
мыслит. И решает эти за-
боты по мере своих воз-
можностей. В доме-то жить 
уже можно. Другой воп-
рос, что недоделок много. 
И на втором этаже, и на 
веранде, и с отделкой внут-
ри комнат.

― Мне бы сейчас сто 
тысяч рублей для полного 
счастья, ― говорит он, улы-
баясь. А в глазах-то грус-
тинка. Все банки, куда он 
обращался с просьбой вы-
дать кредит, ему вежливо 
отказали. Где-то могут 
одобрить кредит мужчи-
нам до 55 лет, а где-то и до 
60. Попробовал обратиться 
в администрацию Кеме-
ровского района с про-
сьбой о займе на строи-
тельство дома и получил 
вот такой ответ:

«…Постановлением кол-
легии Администрации Ке-
меровской области от 
03.03.2008 г. установлены 
обязательные требования к 
заёмщикам. Так, предель-
ный возраст заёмщиков для 
мужчин ― до 65 лет, для 
женщин ― до 60 лет. Таким 
образом, администрация 
Кемеровского района, к со-
жалению, не имеет закон-
ных оснований для включе-
ния вас в реестр получателей 
займов для жилищного 
строительства».

На нет, как говорится, и 
суда нет. Но отступать-то 
Александру Прокопьевичу 
некуда: дом надо достраи-
вать. Кто-то из добрых 
людей подсказал, что мож-
но попросить материаль-
ную помощь в том же Ке-
меровском районе. Напи-
сал Александр Прокопье-
вич заявление. Была у него 
комиссия. А ответ был та-
кой:

«...На основании акта 
обследования жилищно-
бытовых условий вы не яв-
ляетесь малообеспечен-
ным, так как ваш доход со-
ставляет более десяти тысяч 
рублей, что превышает ве-
личину прожиточного ми-
нимума. Ваша ситуация не 
является экстремальной. 
Для оказания вам матери-
альной помощи, к сожале-
нию, не имеется правовых 
оснований».

Конечно, семья бывше-
го шахтёра никогда не жила 
за чертой бедности и нико-
му такого не желает. И 
сейчас у Трусовых, имею-
щих корову, стол не бывает 
пустым. И поросят на мясо 
откармливают. Потому что 
не ленивые. А таким, у кого 
и пенсия выше прожиточ-
ного минимума (пожили 
бы на этот минимум те, кто 
его высчитал!), и в доме не 
шаром покати, не помога-
ют. Александра Прокопье-
вича ещё и не понимают: 
зачем ему новый дом?

― Для жизни, для теп-
ла, для счастья с любимой 
женой, ― не оправдывается 
Трусов, а прямо озвучивает 
свою позицию.

«до Польши дойду, 
доползу»

Александр Прокопье-
вич не отчаивается:

― Всё равно дострою 
дом. Жеребёнок вон под-
растает. Его продам. Маш-
ку вот только ни за что не 
продам. Не бойся, Машка! 
― говорит он лошади, пог-
лаживая её лоснящиеся 
бока. И лошадь поняла 
хозяина, пригнулась к нему, 
как будто шепчет что-то в 
ответ.

А ещё через мгновение 
мы убедились, что Алек-
сандр Прокопьевич знает… 
лошадиный язык. Стал 
издавать такие звуки, что на 
них прибежал жеребёнок. 
Видно, подумал, что мать 
его зовёт ― Маша.

Вот такую умилитель-
ную картину наблюдали мы 
в поместье бывшего шахтё-
ра. Однако вернемся к суро-
вой реальности - займам, 
которые ему не положены.

― Я бы в залог мог свой 
новый дом предложить! 
― выдохнул взволнован-
ный Александр Прокопье-
вич. Видно, сгоряча это 
сказал. Потому что, поду-
мав, произнёс:

― Всё равно наберу я 
денег. Как-нибудь, но на-
беру. Исполню свою меч-
ту. Ещё одну…

Да, есть у Александра 
Прокопьевича и другая 
заветная мечта: побывать 
на могиле своего отца ― 
Прокопия Матвеевича 
Трусова.

Александр Прокопье-
вич имеет статус «ребенка 
войны». Отца помнит. 
Ведь того за героизм и 
мужество, помимо орде-
на, награждали и отпус-
ком домой. Помнит, что 
почему-то именно ему, не 
самому старшему среди 
детей, наказал отец бе-
речь мать. А потом соб-
рался и снова ушёл на 
войну. Обещал, что вер-
нётся: за отпуск в несколь-
ко дней мало что успел. 
Но вместо отца пришла 
«похоронка», в которой 
сообщалось, что красно-
армеец Прокопий Трусов 
был убит 24 января 1945 
года и похоронен на брат-
ском кладбище в Польше. 
Указывалось и точное 
место захоронения…

…Когда Россия отмеча-
ла 65-летие со Дня Победы, 
услышал Александр Про-
копьевич, что дети солдат-
героев могут бесплатно 
доехать и долететь до мест 
захоронения своих отцов. 
Обратился уже в област-
ную администрацию. Там 
подтвердили, что есть та-
кое президентское реше-
ние. Обрадовался тогда 
Александр Прокопьевич, 
даже паспорт заграничный 
себе оформил. Но в адми-
нистрации сказали, что не 
могут отправить его в 
Польшу. Мол, в его почтен-
ном возрасте (как будто 
среди детей войны есть 
молоденькие!) да ещё с 
инвалидностью ему нужен 
сопровождающий. А на 
того тоже нужны средства. 
Их, к сожалению, нет.

Навернулись тогда 
слёзы на глаза Александ-
ра Прокопьевича. Однако 
смог взять себя в руки, 
твердо сказал на проща-
ние:

― Мой отец пешком 
до Польши дошёл, до-
полз. Под пулями. Вот и 
я дойду, доползу. В меня-
то стрелять не будут.

Вот и сейчас Алек-
сандр Прокопьевич пока-
зывает нам свой загранич-
ный паспорт.

― Он мне ещё приго-
дится. Встречусь я с от-
цом, всё равно встречусь… 
Поклонюсь его могиле. И 
всё ему расскажу. Как 
выполнял его наказ, как 
берёг свою мать, как лиш-
ний раз есть у неё не про-
сил. И как помогал ей, 
даже если очень хотелось 
спать.

А ещё расскажу, как 
дом строю. Не сам, конеч-
но. Я больше по стройма-
териалам мастер, по их 
закупкам да по организа-
ции и контролю за бри-
гадой. Старой-то уже нет. 
Но ведь и новую найти 
м о ж н о …  Б ы л и  б ы  
деньги…

… А всё-таки хорошая 
была раньше традиция: 
помочь. Это когда всем 
миром помогали уско-
рить новоселье. Особенно 
тем, кто и сам не сидел 
сложа руки.

Фото Александра 
Зиновьева.

Кемеровский район.

Галина
БАБАНАКОВА.

Супруги Трусовы. У них всегда совет да любовь.

У Александра Прокопьевича и лошадь умная.

Вот этот дом.
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какие мы

Александр Маер ро-
дился и рос в трудовой 
шахтерской семье в городе 
Анжеро-Судженске Кеме-
ровской области. В период 
учебы в Новосибирском 
институте инженеров же-
лезнодорожного транс-
порта в составе студенче-
ского строительного отря-
да участвовал в строитель-
стве объектов в Чехослова-
кии. После окончания 
института приехал по 
распределению в г. Тайгу, 
где начал свою трудовую 
деятельность с должности 
помощника составителя 
поездов.

Молодой инженер, 
недавно со студенческой 
скамьи, он сразу же ока-
зался среди активистов-
общественников, прово-

дил политзанятия, кото-
рые посещало много слу-
шателей. Уже в те годы он 
отличался умением вла-
деть аудиторией, вдумчи-
вой, свободной и яркой 
речью, отличным знанием 
темы.

Впоследствии Маер 
занимал ведущие руково-
дящие должности и про-
шел карьерный путь до 
начальника Тайгинского 
отделения Западно-Си-
бирской железной дороги. 
В период работы на же-
лезнодорожном транс-
порте Александр Викто-
рович принимал участие 
в I съезде железнодорож-
ников в Москве, в конфе-
ренциях по обмену опы-
том работы в области 
управления железнодо-

рожным транспортом в 
Германии и США. С 1999-
го по 2001 год возглавлял 
профсоюз работников 
железнодорожного транс-
порта, в который входили 
профсоюзные организа-
ции предприятий Том-
ского, Тайгинского, Кеме-
ровского и Топкинского 
железнодорожных узлов. 
С 2001-го по 2011 год яв-
лялся главой города Тай-
ги. 

Начало 2000-х годов 
было кризисным для же-
лезнодорожного города. 
Масштабная реорганиза-
ция управления железных 
дорог страны, казалось, 
лишала Тайгу перспекти-
вы развития. Исчезло Тай-
гинское отделение Запад-
но-Сибирской железной 

дороги, неясна была судь-
ба ведущих градообра-
зующих железнодорож-
ных предприятий. Многие 
из тех, кто тогда работал с 
Александром Маером, 
отмечают, что он всегда 
был генератором идей, 
предлагал смелые и ра-
циональные идеи и реше-
ния по улучшению жизни 
людей. Будучи главой го-
рода Тайги, часто бывал в 
рабочих коллективах 
предприятий, посещал 

учебные заведения, учре-
ждения здравоохранения 
и социальной защиты. 
Владел точной информа-
цией о показателях рабо-
ты предприятия, отмечал 
сильные стороны коллек-
тива, подсказывал, что 
еще можно сделать для 
эффективности деятель-
ности. И всегда четко и 
ясно говорил, какую кон-
кретную помощь может 
оказать администрация 
города в пределах имею-

щихся возможностей. К 
сожалению, в Тайге всегда 
не хватало финансов, а 
моноструктура города 
предполагала и предпола-
гает дотационность его 
бюджета…

За период деятельно-
сти А.В. Маера на посту 
главы города Тайги при 
поддержке федеральных 
и областных целевых про-
грамм было построено 
новое водосливное устрой-
ство на водозаборе реки 
Яя, сданы в эксплуатацию 
автодорожный путепро-
вод, стадион, новое здание 
автостанции. Начался снос 
ветхого жилья с расселе-
нием семей, построены 
многоквартирные дома на 
ипотечной основе, обеспе-
чены жильем участники 
Великой Отечественной 
войны, реконструированы 
многие общественные го-
родские здания и мемори-
альный комплекс памяти 
воинам-тайгинцам, по-
гибшим в годы Великой 
Отечественной войны.

Александр Викторович 
Маер награжден медаля-
ми «За особый вклад в 
развитие Кузбасса» III 
степени, «За служение 
Кузбассу», а также двумя 
орденами Святого Дани-
ила Московского за орга-
низацию восстановления 
храма А. Критского, Иль-
инской церкви.

Мы поздравляем Алек-
сандра Викторовича с 
днем рождения, желаем 
ему здоровья и дальней-
шего участия в жизни на-
шего города.

Коллеги, друзья.

Менее шести лет оста-
лось до юбилея. Не так уж 
и много, если брать во 
внимание масштабные 
проекты, которые пред-
стоит реализовать к этой 
дате. Конечно, при усло-
вии, что федеральный 
центр поможет с финанси-
рованием. Деньги будут 
просить под проекты, 
строительство которых 
предусмотрено генераль-
ным планом города.

Первым в списке — 
мост через реку Кондому 
в поселке Абагур Лесной. 
Именно в этом направле-
нии в перспективе будет 
расти город, поэтому уже 
сегодня необходимо ду-
мать о связующем звене 
между берегами. Будущий 
мост — это еще и прямой 
выход из центра Новокуз-
нецка на Осинники, Меж-
дуреченск, разгрузка функ-
ционирующих мостов, 
некоторые из которых се-
годня находятся не в луч-
шем техническом состоя-
нии, как, например, Куз-
нецкий, требующий серь-
езной реконструкции. 

Проект нового сооруже-
ния уже есть, сейчас он 
находится на экспертизе. 
Это будет самый широкий 
мост в городе: предполага-
ется, что движение авто-
транспорта на нем будет 
осуществляться по шести 
полосам. Конечно, вкупе с 
мостом нужно будет стро-
ить и дороги.

Другой важный объект 
— Привокзальная пло-
щадь. Построен пригород-
ный вокзал, в августе  
2013-го РЖД сдаст в экс-
плуатацию новый желез-
нодорожный. Необходи-
мо, чтобы прилегающая к 
вокзалам территория тоже 
была на уровне. На При-
вокзальной должны по-
явиться сквер, автостоян-
ки, парковки и подземные 
переходы. Кстати, возмож-
но, в перечень объектов, 

претендующих на центра-
лизованное финансирова-
ние, попадет и еще один 
сложный транспортный 
узел — кольцо у дома быта 
в Центральном районе 
города, в которое «вреза-
ны» дороги пяти крупней-
ших улиц. Без строитель-
ства двухуровневой развяз-
ки уже в ближайшие годы 
здесь вряд ли можно будет 
без проблем «разрули-
вать» транспортные пото-
ки.

Что еще появится в 
списке, пока сказать слож-
но. «Мы знаем, в какие 
деньги обойдется строи-
тельство моста, поскольку 
есть его проект. Необходи-
мо готовить технические 
задания, проводить аук-
ционы на проектирование, 
чтобы иметь представле-
ние о суммах, в которые 
обойдется строительство 
других объектов, — гово-
рит заместитель председа-
теля комитета градострои-
тельства и земельных ре-
сурсов администрации 
Новокузнецка главный 
архитектор города Алек-
сандр Колтаков. — Когда 
будет известна цена вопро-
са, будем решать, есть ли 
смысл расширять список, 
вести речь о финансирова-
нии других объектов, к 
примеру, об обновлении 
фасадов домов историче-
ского центра города».

Татьяна 
 МИНЕЕВА.

прямая линия
Сегодня, 25 октября, в редакции «Кузбасса» 

состоится «прямая линия» по вопросам госу-
дарственной регистрации прав на объекты не-
движимости и сделок с ними и постановки на 
кадастровый учет квартир, жилых домов, гара-
жей.

На вопросы кузбассовцев ответят: Ольга Алексе-
евна Калиничева, заместитель руководителя Управ-
ления Росреестра по Кемеровской области, и Алек-
сандр Юрьевич Занкин, заместитель директора 
филиала ФГБУ «Федеральная кадастровая палата 
Росреестра» по Кемеровской области. Мы ждем 
звонков наших читателей по телефону (8-3842) 72-
29-56 с 11.00 до 12.30.

Нужна стабильность и уверенность в завтрашнем дне? 
Работа на предприятиях компании «Норильский никель» 
— это достойная заработная плата, система государствен-
ных и корпоративных льгот, гарантий и компенсаций, 
возможность профессионального роста и развития! По-
лучить подробную информацию о вакансиях и разме-
стить резюме вы можете на корпоративном портале  
www.hr.nornik.ru. Телефон бесплатной горячей линии 
8-800-700-1943.

www.zf.norilsknickel.ru
www.zf.norilsknickel.ru
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в истории  
города
23 октября исполнилось 55 лет нашему земляку, 
почетному железнодорожнику, жителю г. Тайги 
Александру Викторовичу Маеру. 

судьба человеКа

перспектива

в центре внимания –  
внимание центра

В администрации Новокузнецка 
определяются с перечнем объектов, 
на которые надеются получить 
федеральное финансирование  
при подготовке к 400-летию города.

Для справки

По данным Управления капитального 
строительства города Новокузнецка, про-
ектная стоимость моста через Кондому 
— 2 миллиарда 200 миллионов рублей. Еще 
4 миллиарда потребует строительство 
подъездных дорог, окружной магистрали.
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Поиграй-ка

Ответственный  
за выпуск и художник 

 Андрей 
 ГОРШКОВ. Для детей и их родителей, 

бабушек и дедушекМой адрес:
650991, Кемерово,  
пр. Октябрьский, 28,  
редакция газеты «Кузбасс», Кузе.
e-mail: kuzya-42@yandex.ru

№ 43 (393), 25 октября 2012 г.
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Спрятанные буквы

Ребята, найдите дорожку из пункта А в пункт Б.

На картинке найдите спрятанные буквы. Составьте из них осеннее слово.

Ребята решили поиграть в прятки. Помогите водящей девочке 
найти спрятавшихся.

Вот какой беспорядок у Тани в комнате. Среди этого кавардака 
найдите очень нужные для девочки предметы: сотовый 

телефон, ключ, портфель, будильник, шапку и шарф, рукавицу, 
сапог, ложку.

Угадай-ка

Друзья,  
какие из этих 

животных 
действительно 

живут  
на деревьях?

Лабиринт
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спортарена Вадим 
АНТОНОВ.

Женский 
футбол

Сегодня молодеж-
ная сборная России, в 
составе которой кеме-
ровский «Кузбасс» 
представляют Ксения 
Коваленко, Марина 
Лычковская и Екатери-
на Брюханова, сыграет 
с командой Швеции 
заключительный матч 
первого квалификаци-
онного раунда первен-
ства Европы-2013. 

Турнир в одной из 
десяти отборочных групп 
проходит в Крымске, что 
в Краснодарском крае. В 
стартовом туре россиян-
ки разгромили сборную 
Азербайджана – 5:0. Голе-
вой почин сделала Ксе-
ния Коваленко на 17-й 
минуте обводящим уда-
ром со штрафного. Ма-
рина Лычковская вышла 
на замену после переры-
ва, а Екатерина Брюхано-
ва осталась в запасе.

В следующем матче 
со Словенией с первых 
минут вышли на поле 
Лычковская и Коваленко, 
вновь мастерски выпол-
нившая штрафной удар, 
правда, на сей раз мяч 
угодил в перекладину. 
Наша команда упустила 
победу за несколько ми-
нут до финального свист-
ка (1:1) и сегодня продол-
жит борьбу за вторую 
путевку во второй квали-
фикационный раунд. 
Сборная Швеции, высту-
пающая в ранге дей-
ствующих чемпионок 
Европы, уже гарантиро-
вала себе пропуск в эту 
стадию турнира, взяв 
верх над Словенией (6:0) 
и Азербайджаном (10:0).

любительский 
футбол

Завтра, 26 октября, 
прокопьевский «Шах-
тер» матчем с «моло-
д е ж к о й »  т о м с к о й 
«Томи» завершит пер-
вый круг первенства 
России в зоне «Сибирь». 
Игра состоится в Ново-
кузнецке, поскольку 
домашняя арена «гор-
няков» после обильных 
осадков оказалась не-
пригодной для футбо-
ла.

Прокопчане занима-
ют второе место среди 
дюжины команд высшей 
лиги зонального первен-
ства страны, отставая на 
пять очков от лидирую-
щей «Распадской» (Меж-
дуреченск). В последнем 
туре кузбасские команды 
одержали крупные и «су-
хие» победы на своих 
полях над красноярским 
«Рассветом», осевшим на 
дне таблицы. Футболисты 
«Распадской» забили че-
тыре безответных мяча, 
на гол больше организо-
вал «Шахтер».

Команда из Между-
реченска в заключитель-
ном матче первого круга 
принимает 28 октября 
томскую «молодежку», 
которую на одно очко 
опережают динамовцы 
Бийска, замыкающие 
тройку лидеров.

Уже на второй минуте 
встречи канадский защит-
ник «Кузни» Брент Сопел 
реализовал большинство, 
и хозяева сохраняли мини-
мальное преимущество до 
заключительного периода. 
Впрочем, могли его и 
упрочить: после броска 
Алексея Ефимова гостей 
выручила штанга — луч-
шая подруга вратаря, как 
говорят спортсмены-«иг-
ровики». На 44-й минуте 
уже казанцы использовали 
численный перевес: ком-
бинацию ударного звена 
команды завершил Кон-
стантин Корнеев. А вскоре 
отличился и капитан «Ак 
Барса» Алексей Морозов, 
набравший тем самым 
тысячное очко в карьере за 
результативность.

— Соперник нас пере-
терпел. Сказалась уста-
лость, просто не хватило у 

ребят сил. Как следствие 
— глупые ошибки, да и в 
большинстве сегодня сыг-
рали беззубо, — отметил 
главный тренер «Метал-
лурга» Анатолий Емелин.

— Игра пошла, мягко 
говоря, не по нашему сце-
нарию, — констатировал 
наставник «Ак Барса», по-
мощник главного тренера 
сборной России Валерий 
Белов. — Хорошо, что мы 
выстояли в меньшинстве и 
смогли переломить ход 
матча.

— Правда ли, что напа-
дающего «Кузни» Дмит-
рия Кагарлицкого вызовут 
в национальную команду? 
— задали ему вопрос.

— Не могу разглашать 
секретную информацию. 
Всё скоро узнаете.

Напомним, что Кагар-
лицкий был соавтором 
победной шайбы новокуз-

нечан в предыдущей встре-
че с уфимским «Салаватом 
Юлаевым» (5:4) и, сделав в 
сезоне 12 голевых передач, 
входит в десятку лучших 
распасовщиков лиги.

А «Металлург» впер-
вые в нынешнем чемпио-
нате набрал шесть очков в 
серии из трех домашних 
матчей и остается в «куб-
ковой» восьмерке Восточ-
ной конференции КХЛ.

В субботу, 27 октября, 
«сталевары» встретятся в 
Братиславе со «Слованом», 
еще через два дня им пред-
стоит схватка со «Львом» в 
Праге, а в последний день 
месяца — поединок с ар-
мейцами в Москве. После 
этого регулярное первен-
ство возьмет тайм-аут до 
середины ноября.

Фото  
с сайта  

хК «Металлург».

Что ж, малый Кубок 
мира послужил для Алек-
сея Китькова своего рода 
трамплином в большой 
хоккей. После международ-
ных юношеских турниров 
он уже в форме команды 
мастеров «Кузбасса» выхо-
дил на лед в матчах «взрос-
лого» Кубка мира.

В его послужном списке 
пять престижных турни-
ров, и в трех из них он был 
в числе лучших бомбарди-
ров кемеровчан, в том числе 
и на недавнем Кубке мира 
в Сандвикене. На «Йоранс-
сон арене» Китьков забил 
четыре мяча, поразив воро-
та соперников во всех трех 
матчах «Кузбасса» — с хо-
зяевами из «Сандвикена» 
(3:5), чемпионом Финлян-
дии «Камппаритом» (7:5) и 
будущим обладателем тро-
фея красногорским «Зор-
ким» (4:4).

В прошедшую субботу 
мы опубликовали интер-
вью с Владимиром Китько-
вым. Сегодня — слово его 
сыну. Мнение Китькова-
младшего особенно любо-
пытно, поскольку несколь-
ко сезонов он провел имен-
но в шведских командах.

— Алексей, так в чем 
секрет вашей успешной 
игры в Швеции?

— Кубок мира — самый 
серьезный форум в нашем 
виде спорта, стараешься 
показать все свои лучшие 

качества. Благоприятно 
влияет и смена обстановки: 
другая страна, другие по 
напряжению и нерву мат-
чи. Я психологически легко 
себя чувствую в Швеции. 
Волнение, конечно, есть, но 
это волнение идет на поль-
зу, и появляется эмоцио-
нальный подъем. Неинте-
ресны печки-лавочки, когда 
на трибуне всего десяток 
зрителей. Хоккеист живет 
ради настоящих эмоций, 
которые рождают обста-
новка, антураж, накал со-
ревнований. В Сандвикене 
мы, что называется, окуну-
лись в эмоции.

— Да, накала в Кубке 
мира в избытке. В этом 
году особенно напряжен-
ным выдался заключи-
тельный матч группового 
турнира с красногорским 
«Зорким», когда «Кузбас-
су» для выхода в плей-
офф нужна была победа 
с разницей в два мяча. 
Настраивались на побе-
ду?

— Уж точно не было 
упаднических настроений. 
И физически чувствовали 

себя лучше, чем в двух пре-
дыдущих матчах. Прибави-
ли в движении, неплохо 
играли в нападении, полу-
чались комбинации. По 
ходу встречи вели с пре-
имуществом в два мяча, но 
в итоге ничья. А по содер-
жанию это была наша луч-
шая игра в сезоне. Идет 
процесс  становления 
команды, и Кубок мира 
оказался хорошей лакмусо-
вой бумажкой, показал, что 
мы можем, и над чем еще 
предстоит работать. Это 
большая школа для хоккеи-
стов. И не только для моло-
дых.

— Шведские клубы не 
предлагали вам кон-
тракт?

— Нет. Мне нравится 
играть дома. Кроме того, 
помогаю своему отцу Вла-
димиру Владимировичу 
тренировать детей из «Куз-
басса-2000». Многому учусь 
у детей, они у меня учатся. 
Занятия с детьми и мне 
помогают понять, как луч-
ше сыграть в определенный 
момент. Скажу, что про-
грессируют пацаны, попол-

нившие нашу хоккейную 
школу после чемпионата 
мира-2007 в Кемерове. У 
отца занимаются больше 
сорока ребятишек, они 
живут в коллективе и на-
верняка вырастут здоровы-
ми, что важно для будуще-
го страны.

— На предваритель-
ном этапе Кубка России 
«Кузбассу» не хватило 
всего минуты, чтобы 
удержать победный счет 
в матче с «Сибсельма-
шем» и пробиться в плей-
офф турнира. Неужели 
фарт отвернулся?

— Не знаю, чемпионат 
страны покажет. Да, огор-
чил результат, но не стоит 
посыпать голову пеплом. 
Из минуса можно сделать 
плюс, если проанализиро-
вать ошибки, особо не за-
цикливаясь на них.

— «Кузбасс» удивит 
болельщиков в новом се-
зоне?

— Откровенно говоря, 
мы толком не знаем свой 
потенциал. И это, в прин-
ципе, хорошо. Уверен, что 
мальчиками для битья не 

будем. Есть у команды са-
молюбие. Нас тяжело оби-
деть.

— Что вам сказал отец 
после Кубка мира?

— Он обычно настроен 
критически. Но никогда 
голословно не критикует. 
Когда разбираем эпизоды, 
подсказывает, в чем надо 
прибавить. Отмечает и по-
зитивные моменты в игре.

— Чем отличается ны-
нешний Китьков от 
20-летнего дебютанта 
Кубка мира?

— Хочется играть все 
больше и больше. И не 
просто играть, а прогресси-
ровать. Сейчас я больше 
дорожу эмоциями, кото-
рые получаю от хоккея. И 
требовательность к себе 
выросла — что на поле, что 
в быту. Да, годы прошли, но 
внутри меня по-прежнему 
живет молодой человек.

НА СНИМКЕ: Алексей 
Китьков в момент игры с 
финским «Камппари-
том» на Кубке мира-2012 
в Сандвикене.

Фото 
 Вячеслава Айкина.

спринт-новости

хоккей с шайбой

новый сценарий домашней сессии
Новокузнецкий «Металлург» закончил 
трехматчевую домашнюю серию  
в чемпионате Континентальной хоккейной 
лиги поражением от казанского «Ак Барса» 
(1:2), но заслужил аплодисменты более 
шести тысяч болельщиков за предельную 
самоотдачу и боевой настрой.

хоккей с мячом

оКунулись  
в эмоции

Завтра, 26 октября, в шведском Боллнесе 
начнется розыгрыш Кубка мира среди 
юношей не старше 15 лет. В турнире участвует 
кемеровский «Кузбасс-97». Нашу команду 
тренирует Максим Тушин, который в 1995 
году в составе «Дружбы» под руководством 
Владимира Китькова стал бронзовым призером 
этих соревнований. Тогда же выступал  
за кемеровчан и Алексей Китьков.  
Спустя два года он вместе с новосибирским 
«Сибсельмашем» завоевал трофей  
и был признан лучшим игроком турнира. 
Ныне 29-летний Китьков — один из главных 
«ударников» первой команды «Кузбасса».

кстати

В Кубке мира-2012 
среди юношей участ-
вуют 17 команд из че-
тырех стран. Сопер-
ники «Кузбасса-97» на 
групповой стадии тур-
нира — «Ювяскюля» 
(Финляндия), шведские 
«Сириус» и «Сандви-
кен». В случае выхода в 
четвертьфинал по-
фдопечные Максима 
Тушина встретятся с 
одной из команд груп-
пы, где играют «Вет-
ланда», «Вилла», «Эреб-
ру» (все — Швеция) и 
норвежский «Стабек». 
Обладатель малого 
Кубка мира станет 
известен в ближайшее 
воскресенье.
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следствием установлено

правовое поле
Ведущий 
рубрики 

Дмитрий 
ТОЛКОВЦЕВ.

сезонные хлопоты

преступление и наказание

Мелочь, а досадно
В Березовском попались двое 
молодых людей, пытавшихся украсть 
из магазина хоть что-нибудь….

Сигнал о проникновении посторонних в 
магазин по продаже мяса и полуфабрикатов 
поступил на пульт вневедомственной охраны, 
и уже через три минуты экипаж полиции 
осматривал торговую точку. Рольставни на 
одном из окон были отогнуты, а само окно 
разбито. Внутри кто-то ходил. Однако выби-
раться наружу, как ему предложили стражи 
порядка, ночной посетитель отказался. После 
того как прибывший на место хозяин магазина 
открыл дверь, полицейские приступили к 
осмотру помещения. В кладовой под металли-
ческим столом они обнаружили молодого 
человека. Однако вытащить его из «укрытия» 
оказалось непросто, поскольку он там за-
стрял. 

Когда парня все-таки вызволили, он расска-
зал, что ночью проходил вместе с другом мимо 
магазина и заметил, что на од-
ном из окон неплотно закрыты 
рольставни. Приятели решили 
этим воспользоваться и залезть 
внутрь. Они разбили окно, и 
пока один следил за обстанов-
кой снаружи, другой изучал 
магазин изнутри. Когда к тор-
говой точке подъехал экипаж 
вневедомственной охраны, па-
рень, стоявший на улице, убе-
жал, а его подельник по-преж-
нему продолжал искать, чем 
можно поживиться. И нашел 
лишь разменные деньги, кото-
рые оставили продавцы, —  
110 рублей монетами…

Вскоре полицейские задержали и сбежав-
шего участника ночной кражи. В качестве на-
казания им обоим грозит до 5 лет лишения 
свободы. Тем временем владелец торговой 
точки решил установить на окнах бронирован-
ные стекла.

Примечательно, что этот мясной магазин 
уже не в первый раз становится объектом пре-
ступных посягательств. Летом воры пытались 
похитить из него мешок с деньгами, в котором 
находилось в общей сложности 14 тысяч руб-
лей монетами номиналом 1, 2, 5 и 10 рублей. 
Их тоже задержали.

«Погорел»  
синим пламенем
В Новокузнецке 31-летнего грабителя-
рецидивиста выдала наколка на шее.

…В тот день подруга пообещала научить его 
кататься на роликовых коньках, и они пошли в 
парк. Однако первые попытки самостоятельно 

встать на ролики успехом не увенчались, что 
вызвало смех у подростков, сидевших на ска-
мейке неподалеку. Поняв, что молодые люди 
потешаются над ним, мужчина обиделся и, 
оставив подругу, подошел к ним «поговорить». 
Словесная перепалка продолжалась недолго и 
закончилась тем, что подростки предложили 
несостоявшемуся роллеру пойти на мировую 
и попить с ними пивка. Тот не отказался. Но 
после нескольких глотков хмельного напитка 
прошедшее вроде чувство обиды все-таки взяло 
верх, и он придумал, как отомстить самому 
«смешливому» из новых знакомых. Отведя па-
ренька в сторону, мужчина с помощью угроз 
силой отобрал у него куртку с мобильником в 
кармане. После чего поспешил удалиться.

Уныло вернувшись к друзьям, ограбленный 
подросток с сотового телефона приятеля по-
звонил в полицию.

Вычислить подозреваемого помогла приме-
та, которую запомнил потерпевший — наколка 
в виде языков синего пламени, которые обвива-
ли шею обидчика. «Пробили» его по полицей-
ским базам данных и выяснили, что это ранее 

судимый грабитель-рецидивист. 
Когда его задержали, он не стал 
отрицать своей вины и рассказал 
оперативникам, что мобильник 
сдал в ломбард за 400 рублей, а 
деньги потом пропил. Что же 
касается куртки, то, хотя она и 
была ему не по размеру, мужчи-
на решил оставить ее себе…

В итоге куртка и изъятый в 
ломбарде мобильник вернулись 
к своему хозяину. А в отношении 
мужчины возбуждено уголовное 
дело за грабеж. В качестве нака-
зания ему грозит до четырех лет 
лишения свободы. 

Владимир СЕРГЕЕВ.

В августе частный дом 
пенсионера Сергея Ан-

тоновича Жестовского 
обворовали двое молодых 
людей. Пока один из них 
отвлекал ветерана у калит-
ки, второй незаметно за-
шел в дом, обшарил шка-
фы и забрал оттуда все 
ценное. Добычей воров 
стали мобильник, наруч-
ные часы, но самое главное 
— награды, полученные 
Сергеем Антоновичем за 
доблестный труд и победу 
в Великой Отечественной 
войне. 

По факту кражи в от-
деле полиции «Левобе-
режный» было возбужде-
но уголовное дело, нача-
лись поиски воров. Пер-
вые подозреваемые в деле 
появились после того, как 
в родные края вернулся 
внук пенсионера, рабо-
тавший вахтовым мето-
д о м  н а  С е в е р е .  О н 
припом нил, что незадол-
го до кражи заезжал в дом 
деда вместе с какими-то 
малознакомыми ребята-
ми. А еще такую деталь: 
по дороге сюда они оста-
навливались возле мест-
ной исправительной ко-
лонии. Тогда полицей-
ские обратились за помо-
щ ь ю  к  с о т р у д н и к а м 
«зоны». Там предостави-
ли информацию о всех 
посетителях, приезжав-
ших в колонию в день, о 
котором говорил внук. 
Так следствие вышло на 
первого подозреваемого 
— 21-летнего мужчину. 
Прежде он уже пять раз 
был судим за кражи и 
лишь месяцем ранее в 
очередной раз вышел на 
свободу. У него дома по-
лицейские нашли часть 
похищенного имущества. 
Как оказалось, кое-что (в 
том числе и несколько 

Медали 
ворам  
не отдали
В Новокузнецке полицейские 
вернули 84-летнему ветерану труда 
украденные награды.

медалей) он продал, а 
остальное пока оставил у 
себя. 

Как рассказала сотруд-
ница пресс-службы регио-
нального полицейского 
главка Наталья Маслакова, 
молодого человека аресто-
вали, а вскоре был задер-
жан и его подельник. В ходе 
расследования удалось 
отыскать и изъять все похи-
щенные награды ветерана.

Несколько дней назад 
полицейские побывали в 
больнице поселка Абагур 
Лесной, где сейчас лечится 
Сергей Антонович. Заме-
ститель начальника отдела 
полиции «Левобережный» 

Виктор Пахомов и участ-
ковый уполномоченный 
Евгений Панов, разыскав-
ший награды, передали 
их ветерану. Медали «За 
победу в Великой Отече-
ственной войне», «За тру-
довую доблесть» и другие 
вернулись к своему закон-
ному владельцу. Сотруд-
ники полиции пожелали 
растроганному пенсионе-
ру скорейшего выздоров-
ления и подарили ему 
набор фруктов. 

На СНимКЕ: участ-
ковый уполномоченный 
Евгений Панов и Сергей 
антонович Жестов-
ский.

Всего за одну неделю 
конца сентября — начала 
октября в отдел МВД Рос-
сии по Кемеровскому 
району поступило боль-
ше десятка заявлений о 
кражах из садовых доми-
ков. Дачники и садоводы 
жаловались на то, что не-
известные преступники 
разбивали окна, взламы-

Дачной 
амнистии  
не будет

В Кемеровском 
районе 
сотрудники 
полиции 
задержали 
двух мужчин, 
обчистивших 
более десятка 
дач.

вали гвоздодером двери, 
разбрасывали все внутри, 
забирая самое ценное — 
садовую технику, электро-
инструменты,  посуду, 
одежду, велосипеды и мно-
гое другое, что обычно есть 
на загородных дачах. Судя 
по почерку, во всех случаях 
действовали одни и те же 
преступники.

Установить круг веро-
ятных воров помогли 
следы, оставленные зло-
умышленниками. Экс-
перты-криминалисты 
проверили найденные 
отпечатки пальцев по 
поисковой системе «Па-
пилон», и она определи-
ла их владельцев. Ими 
оказались двое нигде не 
работающих жителей 
частного сектора Кемеро-
ва, 43 и 25 лет от роду. 
Вскоре их задержали. 

По словам задержан-
ных, в садовые товарище-
ства они приезжали на 
машине и забивали ее 
чужим добром, которое 
потом прятали в гараже и 
в доме одного из них. 
Внутрь домиков проника-
ли с помощью гвоздодера 
и стамески. Сколько всего 
было сделано «рейсов», 
мужчины не помнили. 
Как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, в 
настоящее время обоим 
задержанным предъявле-
но обвинение в соверше-
нии серии краж, а двена-
дцать уголовных дел по 
кражам из дачных доми-
ков объединены в одно 
производство.

Злоумышленникам 
грозит до шести лет ли-
шения свободы. Посколь-
ку подозреваемые сотруд-
ничают со следствием, их 
не стали брать под стражу 
и до суда оставили под 
подпиской о невыезде. 
Надеясь хоть как-то облег-
чить свою участь, подель-
ники теперь сами приво-
зят все наворованное у 
дачников в полицию.

вместо комментария

С наступлением холо-
дов число краж из садо-
водческих обществ и то-
вариществ резко возра-
стает. Пользуясь тем, 
что многие дачники и 
«мичуринцы» уже съехали 
на свои зимние квартиры 
в города, предприимчивые 
воришки берут все, что 
представляет хоть ка-
кую-нибудь ценность.

— В большинстве слу-
чаев таким воровством 
занимаются нигде не ра-
ботающие люди, — от-
мечают сотрудники по-
лиции. — И порой даже 
присутствие соседей не 
охлаждает пыл алчных до 
чужого добра воров.

Потому всем дачни-
кам и садоводам еще раз 
напоминают о необходи-
мости быть более бди-
тельными, не оставлять 
свои ценные вещи «зимо-
вать» за городом, а в 
случае воровских набегов 
— сразу же обращаться в 
полицию: чем раньше 
станет известно о краже, 
– тем больше шансов 
найти преступника.

Фото Федора Баранова.

Рис. андрея Горшкова.
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примените!

Однако и поздней осе-
нью можно сделать сад 
весьма привлекательным, 
если высадить растения, 
пик декоративности кото-
рых приходится как раз на 
эту скучную пору.

В их ряду — плодоно-
сящие рябина, калина. 
Пока птицы не обобрали 
ягоды, ярко-оранжевые 
кисти кострами горят в 
прозрачном воздухе, гля-
нешь на них, и сразу ста-
новится теплее. Довольно 
долго держатся на ветках 
и кораллово-красные пло-
ды барбариса обыкновен-
ного.

Нарядность плодов, 
пусть даже на оголенных 
ветвях, услаждает взор, 
однако можно найти не-
что более привлекатель-
ное. Вот, к примеру, по-
знакомьтесь:

Барбарис Тунберга
Родина этого краси-

вейшего из листопадных 
барбарисов – горные скло-
ны Японии и Китая. При-
вычный к низким темпера-
турам, он вполне удовле-
творительно переносит 
нашу зиму. Густоветвя-
щиеся побеги, в молодо-
сти дугообразно отклонен-
ные, покрыты ярко-зеле-
ными сверху и сизоватыми 
снизу небольшими ли-
сточками. Осенью они 
окрашиваются в ярко-
красные тона, опадают в 
конце октября, когда об-
щий листопад давно про-
шел.

Но это природная фор-
ма. В культуре есть сорта, 
которые особенно декора-
тивны поздней осенью. 
Возьмем, к примеру, сорт 
Атропурпуреа. У этого ра-
стения даже распускаю-
щиеся листики темно-пур-
пурного оттенка. Таковыми 
остаются до осени, а потом, 
следуя зову природы по 
изменению цвета, превра-
щаются в яркие кораллы. 
Сорта с серебристой кай-
мой по краю листьев осе-
нью тоже меняют окраску, 
что делает кайму рельеф-
нее, как бы выпуклее.

И, что самое важное, 
лист держится весь ок-
тябрь, иногда до первых 
серьезных снегопадов.

Все барбарисы доволь-
но неприхотливы, и барба-
рис Тунберга тут не исклю-
чение — к почве нетребова-
телен, довольно засухо-
устойчив, любит свет, но 
может довольствоваться и 
полутенью, хорошо пере-
носит стрижку.

И главное достоинство 
— совершенно не поража-
ется ржавчиной, бедой, 
присущей барбарису обык-
новенному. Кстати, этот 
вид так же имеет красно-
листную форму, но, в отли-
чие от барбариса Тунберга, 
красные оттенки появляют-
ся на время, ближе к осени, 
а молодые листочки чаще 
всего зеленые.

Барбарис Тунберга не-
высок, около 1,5 м, а вот в 
ширину побеги могут за-
нять площадь до двух и 

более метров. Эту особен-
ность надо учесть при по-
садке, и расположить так, 
чтобы ни он никому не 
мешал, ни его не теснили 
соседи.

Неприятности барба-
рису может доставить по-
вышенная кислотность 
почвы. Во избежание этого 
следует накануне посадки 
провести известкование 
— внести 300-400 г извести-
пушенки на кв. м. Потом 
раз-два в сезон мульчиро-
вать куст древесной золой 
или совместить полив с 
внесением зольной вытяж-
ки по периметру кроны.

Весной растению по-
требуется подкормка азот-
ным удобрением (20-30 г 
мочевины на ведро воды), в 
середине лета — настоем 
коровяка с добавлением 
суперфосфата (15-20 г на 
ведро раствора).

Этого можно и не де-
лать — барбарис все равно 
будет расти. Но забота и 
подкормки придадут ра-
стению здоровья.

Снежноягодник
- листопадный кустарник 
семейства жимолостных - 
декоративен круглый год. 
Красивы его ветви с розово-
красной корой. Красивы 
розовато-белые цветки в 
кистевидных соцветиях, 
распускающиеся в июне-
июле, а если выдастся теп-
лая осень, то и осенью. Но 
особенно красивы ягоды, 
белые гроздья которых 
украшают кусты с осени до 
весны.

Родина снежноягодни-
ка — Северная Америка. 
Климатические условия 
этого континента близки 
нашей средней полосе, но 
и в Сибири растение чув-

ствует себя прекрасно, по-
скольку морозо- и засухо-
устойчиво, нетребователь-
но к почвам, теневыносли-
во, да и загазованность ему 
не вредит. Так что можно 
его поселить не только в 
саду, но и во дворе.

Снежноягодник легко 
размножается отводками, 
зелеными и одревесневши-
ми черенками, семенами. 
Семена сеют либо под 
зиму, либо весной. При 
весеннем севе их надо стра-
тифицировать: выдержать 
около месяца во влажном 
субстрате (песке, опилках, 
торфе) при температуре, 
близкой к нулю (под сне-
гом или под морозильной 
камерой в холодильнике). 
Высевать в рыхлую почву 
на глубину 2 см (семена 
крупные) через 10 см в ряду 
и 25 см между рядами. До 
всходов не допускать под-

сыхания почвы, а с их по-
явлением — некоторое 
время притенять. К осени 
сеянцы вырастут до 25-30 
см и их можно будет вы-
садить на постоянное ме-
сто. Снежноягодник — 
быстрорастущий кустар-
ник. За второй год он до-
стигает высоты около 
метра, а на третий год — 
это взрослое растение, 
вступающее в плодоноше-
ние. Никакого особого 
ухода не требует, зимует 
без укрытия.

В саду его кусты хоро-
ши в одиночных посадках. 
Кроме того, высокая побе-
гообразующая способ-
ность снежноягодника 
может быть использована 
при создании живых изго-
родей.

Тамара 
 МАЛЫШКИНА.

садовый дизайн

Между 
летом  
и зимой
…Казалось, только еще вчера сад полыхал 
яркими красками, но вот подкрался 
морозец, и вся красота поблекла — пожухли 
однолетники, большинство деревьев и 
кустарников сбросило листву. И какой бы 
теплой и длительной ни была поздняя 
осень, на участке делается скучновато. 
Положение могут поправить вечнозеленые 
растения, скажем, та же магония 
падуболистная. Или хвойные породы 
деревьев, можжевельники. Но большинство 
из них мы стараемся по сухой погоде 
прибрать, укрыть на зиму, а закутанные или 
пригнутые к земле кустарники, согласитесь, 
глаз не радуют.

В садах калину за цен-
ный ягодник никто не дер-
жит. А напрасно - этот ку-
старник хорош в качестве 
зеленой изгороди – не-
сколько саженцев со сторо-
ны аллей при надлежащем 
уходе будут и забором, и 
украшением, да к тому же 
осенью порадуют урожаем. 
Причем не только вас, но и 
птиц, неутомимых санита-
ров вашего сада.

Плоды калины с давних 
времен ценимы за целеб-
ные свойства. Сок и отвар их 
с медом рекомендуется 
пить при простуде, кашле, 
язвенной болезни желудка, 
колитах, внутренних и но-
совых кровотечениях. Он 
успокаивает боли при брон-
хиальной астме, мягко сни-
жает кровяное давление — 
потому показан при гипер-
тонии. А в 10-20-проц. рас-
творе сок применяется при 
болезнях кожи, угрях, язвах, 

Калина вызрела…
хорошо очищает лицо. 
Плоды калины тонизируют, 
улучшают работу сердца, 
оказывают мочегонное воз-
действие, полезны при нев-
розах, сосудистых спазмах. 
Витаминный чай из плодов 
обладает общеукрепляю-
щим и успокаивающим 
действием. Целебными 
свойствами наделены и 
другие части растения — 
корни, цветки, кора…

Словом, всем хороша 
калина, но только не в све-
жем виде из-за чрезмерной 
горькости плодов. Впрочем, 
народ давно уже придумал, 
как улучшить вкус ягод. 
Самое простое — это про-
мораживание или пропа-
ривание. Конечно, такие 
процедуры неизбежно при-
водят к потере части вита-
минов, однако и тех, что 
останутся, будет довольно 
для поправки здоровья.

Кроме того,  горечь 
можно снять такой про-
цедурой – плотные, не под-
мороженные плоды надо 
положить на ночь в креп-
кий солевой раствор. Наут-
ро отмыть и использовать 
для приготовления вкусной 
и полезной заготовки.

Если вы не завели в саду 
калину, наведайтесь в бли-
жайший перелесок, и це-
лебный припас в виде ягод 
будет у вас под рукой.
ЖеЛе Из КАЛИНЫ

1 кг отобранных и про-
мытых ягод бланшировать 
в кипящей воде 5-6 минут 
(для уменьшения горечи и 
размягчения кожицы). 
Воду слить, ягоды залить 2 
стаканами теплой воды и 
варить до размягчения. 
Затем охладить, протереть 
через сито, смешать с са-
харным песком – 1 кг. Сно-
ва варить 50 минут и в го-
рячем виде разложить в 
подготовленные прогретые 
банки небольшой вмести-
мости (0,25 л). Хранить в 
холодном месте.
МАРМеЛАд  
Из КАЛИНЫ  
с ябЛоКАМИ

Положить ягоды в каст-
рюлю, накрыть крышкой и 
распарить в духовке. Затем 
протереть их через сито, 

добавить пропеченные 
кисло-сладкие яблоки, 
сахар и варить, пока не 
загустеет. Затем массу 
разлить в посуду нетол-
стым слоем и сушить в 
остывающей духовке при 
температуре 50-60 граду-
сов. Готовый мармелад 
разрезать на кусочки. На  
1 кг пюре — 1 кг сахара.
ПовИдЛо  
Из КАЛИНЫ 
с РябИНой

Сварить равное коли-
чество тех и других ягод. 
Влить воду и варить, что-
бы вода наполовину выки-
пела, протереть, добавить 
сахар и варить, пока не 
загустеет. Потом повидло 
переложить в банки и 
поставить в негорячую 
духовку, чтобы сверху об-
разовалась корочка. На  
1 стакан ягод — 2 стакана 
воды, на 1 стакан пюре — 
полстакана сахара.
сМоКвА Из КАЛИНЫ

Спелые неповрежден-
ные ягоды калины про-
мыть, дать стечь воде и 
бланшировать в течение 
2-3 минут. Далее плотно их 
уложить в простерилизо-
ванные пол-литровые бан-
ки и залить кипящим са-
харным сиропом. Гермети-
чески укупорить. Банки 
поставить для охлаждения 
вверх дном. Для сиропа: на 
1 л воды — 400 г сахара.
НАТуРАЛьНЫй 
КАЛИНовЫй соК

Из перебранных и про-
мытых ягод калины отжать 
сок с помощью соковыжи-
малки или пресса, разлить 
в чистые прокаленные бу-
тылки из темного стекла, 
закрыть пробками и хра-
нить в прохладном месте 
или холодильнике. Такой 
сок хорошо хранится без 
пастеризации, а значит, 
сохраняет все присущие 
ему в свежем виде полез-
ные вещества и витамины. 
Используется по мере на-
добности. Для киселей и 
морса сок в несколько раз 
разводят водой.

Подготовила
Тамара дМИТРИевА.

Фото Федора баранова.

Мягкая осень 
с редкими 
похолоданиями 
весьма 
поспособствовала 
вызреванию 
калины – горечь 
почти улетучилась 
от ночных 
морозцев.  
Правда, ягоды 
несколько 
размягчились, 
собирать их надо 
осторожно,  
чтобы не помять,  
но это, согласитесь, 
мелочь, если есть 
возможность 
запасти целебный 
продукт.
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Большинство людей с бо-
лезнями суставов знают, что  
многие нестероидные проти-
вовоспалительные средства 
пагубно действуют на желу-
док, а боль при этом снимают 
только на время. Как разо-
рвать этот замкнутый круг?

Лекарственная Настойка 
Сабельника от компании 
«Эвалар»  соединила в себе 
вековые традиции траволече-

ния и современные техноло-
гии, сделав лечение воспали-
тельных заболеваний суставов 
щадящим. 

Настойка Сабельника 
Эвалар:

• применяется в ком-
плексной терапии артритов и 
артрозов

• бережно лечит суставы, 
не повреждая слизистую же-
лудка

• усиливает эффект прие-
ма нестероидных противовос-
палительных средств и позво-
ляет снизить их суточную 
дозу при совместном прие-
ме

• «отсекает боль в суста-
вах» (купирует приступы 
боли, характерные для забо-
леваний опорно-двигательно-
го аппарата)

• оказывает выраженное 

противовоспалительное дей-
ствие

• единственное в России 
лекарство на основе сабель-
ника1

При соответствующей ре-
комендации специалиста На-
стойку Сабельника Эвалар 
можно применять длительно2.

Настойка Сабельника 
Эвалар бережно лечит суста-
вы, не повреждая желудок!

Настойка Сабельника Эвалар – 
лечит суставы, не повреждая желудок!

Более подробную информацию о препаратах компании «Эвалар» читайте на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города! 

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)
 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

1 По данным государственного реестра ЛС, зарегистрированных в РФ
2 Курс лечения – 2 месяца. При необходимости курс лечения можно повторить после согласования с врачом

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ ЛС-002431. 

В ЭтОт деНь РОдИЛИСь
1825. Иоганн ШТРАУС-сын, австрий-

ский композитор, скрипач и дирижер, 
создатель классического венского вальса. 

1881. Пабло ПИКАССО, испанский 
художник. 

1926. Галина ВИШНЕВСКАЯ, певи-
ца.

СОбытИя
1922. В Советской России заверши-

лась Гражданская война.
В ЭтОт деНь уШЛИ

2008. Муслим Магомаев, советский, 
азербайджанский и российский опер-
ный и эстрадный певец, Народный 
артист СССР. 

По горизонтали: 1. Летчик-космонавт 
CCCР. 4. Старинный русский праздник, ру-
сальная неделя. 6. Маршрут регулярных 
полетов транспортных самолетов. 7. Точка 
зрения, толкование. 10. Столица африкан-
ского государства. 11. Место, где выращива-
ются молодые растения. 

По  вертикали: 1. Выдающаяся русская 
актриса, одна из организаторов и председа-
тель Русского театрального общества. 2. 
Старинная мужская одежда. 3. Нежилая 
комната в квартире. 4. Система гигиениче-
ских мероприятий. 5. Подземный побег 
многолетних растений с утолщенным стеб-
лем. 7. Состояние сильного оводнения клеток 
растения. 8. Роман О.Гончара. 9. Короткий 
железный меч скифов.

По горизонтали: 1. Стрекалов. 4. Семик. 
6. Авиалиния. 7. Трактовка. 10. Яунде. 11. 
Рассадник. 

По вертикали: 1. Савина. 2. Камзол. 3. 
Ванная. 4. Санитария. 5. Корневище. 7. Тур-
гор. 8. Тронка. 9. Акинак. 
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Можете, но только на 
основании судебного 
определения о предостав-
лении рассрочки, вступив-
шего в законную силу.

Согласно ст. 13 Граж-
данского процессуального 
кодекса РФ (ГПК РФ) всту-
пившие в законную силу 
судебные постановления 
являются обязательными 
для всех без исключения 
органов государственной 
власти и местного само-
управления, обществен-
ных объединений, долж-
ностных лиц, граждан, 
организаций и подлежат 
неукоснительному испол-
нению на всей террито-
рии Российской Федера-
ции.

В соответствии со ст. 
434 ГПК РФ при наличии 
обстоятельств, затруд-
няющих исполнение су-
дебного постановления 
или постановлений иных 
органов ,  взыскатель , 
должник, судебный при-
став-исполнитель вправе 
поставить перед судом, 
рассмотревшим дело, 
или перед судом по месту 
исполнения судебного 
постановления вопрос об 
отсрочке или о рассрочке 
исполнения, об измене-
нии способа и порядка 
исполнения, а также об 
индексации присужден-
ных денежных сумм. Та-
кие заявления сторон и 
представление судебного 
пристава-исполнителя 

Если невозможно сразу 
исполнить решение суда

За ущерб, причиненный соседям в результате 
затопления их квартиры, суд взыскал с меня око-
ло 150 000 руб. В силу затруднительного матери-
ального положения я не могу выплатить эти 
деньги сразу. Можно ли отдавать их по частям?

Александр К.  
(по электронной почте).

рассматриваются в поряд-
ке, предусмотренном ст. 
203 и 208 ГПК РФ. Согласно 
ст. 203 ГПК РФ суд, рас-
смотревший дело по заяв-
лениям лиц, участвующих 
в деле, судебного пристава-
исполнителя либо исходя 
из имущественного поло-
жения сторон или других 
обстоятельств, вправе от-
срочить или рассрочить 
исполнение решения суда, 
изменить способ и поря-
док его исполнения.

Для рассмотрения во-
проса о рассрочке испол-

нения решения суда нуж-
но обратиться в суд с со-
ответствующим заявлени-
ем и предоставить доказа-
тельства своего тяжелого 
имущественного положе-
ния, которое свидетель-
ствует о невозможности 
исполнения судебного 
решения единовременно 
(например, наличие инва-
лидности, нетрудоспособ-
ных иждивенцев, заболе-
вания, требующего дли-
тельного лечения, и др.), 
а также указать порядок 
рассрочки.




